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Под конец 2020 года многие люди 
стали отмечать у себя наличие опре-
деленного психологического груза, 
который возник из-за постоянного чте-
ния негативных заголовков новостей. 
А повод для таких публикаций был, да 
еще какой – коронавирус. Мир впервые 
в своей истории был так шокирован и 

впервые чувствовал себя настолько 
беспомощным. Но это ведь только 
ощущение, а как обстоят дела с реаль-
ными данными? В статье «РУССКИЕ НЕ 
СДАЮТСЯ» вас ждут позитивные до-
стижения, которые удалось продемон-
стрировать отечественным компаниям 
в период пандемии

Исполняя всем известную песню «За тех, 
кто в море», Андрей Макаревич выражал 
свое недоумение в отношении тех, 
кто боится попасть в бурю, с его точки 
зрения, гораздо тяжелее переживается 
скука во время штиля. Вот и директор 
по продажам шведской компании 
AriVislanda Фредрик Линдквист в ма-

териале «В БУРЕ ЛИШЬ КРЕПЧЕ РУКИ» 
транслирует в адрес всего лесопро-
мышленного сообщества свой позитив 
на фоне всемирной паники. В интервью 
нашему изданию специалист с более 
чем 20-летним стажем в лесопилении 
лишний раз подтвердил, что кризис – 
это шанс для роста

Функции контроля и учета на совре-
менном лесопильном производстве 
постепенно снимаются с человеческих 
плеч и перекладываются на цифровые. 
Ведь новые запросы рынка отличаются 
своей разборчивостью. Если ты не в 
состоянии их удовлетворить, за твоей 
спиной стоит уже несколько тех, кто 
готов сделать это. Только благодаря 

выполнению точного сканирования и 
измерения на каждом из этапов про-
изводства можно гарантировать себе, 
что ты останешься в деле. В материале 
«СИСТЕМЫ СКАНИРОВАНИЯ: ГДЕ? 
КАК? ЗАЧЕМ?» авторитетные эксперты 
отрасли и настоящие профессионалы 
деревообработки делятся своим мне-
нием по теме

Ф  НО ОС И  РЕН   

04  I МУЛЬТИПЛИКАТИВНЫЙ ЭФФЕКТ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ

06  I ПЕРВЫЙ НА ДАЛЬНЕМ

07  I РУССКИЕ НЕ СДАЮТСЯ!

08  I МОДЕРНИЗАЦИЯ УВЕЛИЧИЛА МОЩНОСТЬ

08  I ПЕРЕЗАГРУЗКА НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ

08  I ПУТЬ К РАЗВИТИЮ

09  I РЕСУРС ТЕПЛА
С Р Е 

10  I ЛЕСА МНОГО ИЛИ НЕТ?
СПО НИ  СЕ

14  I «ДРЕВОЭВОЛЮЦИЯ»
ОНС Н

16  I СИСТЕМЫ СКАНИРОВАНИЯ: ГДЕ? КАК? ЗАЧЕМ?
Е НО О ИИ И ОБОР О НИЕ

22  I ВАЖНОСТЬ ВЛАЖНОСТИ

24  I ВЕРНУТЬ СТОЛИЧНЫЙ СТАТУС!

26  I ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ
Н   ПРОИЗ О С

28  I ДРЕВЕСИНА ИЗ ПРОБИРКИ
И ПОР  И З Е ЕНИЕ

30  I ЛЕКАРСТВО НЕ ВО ВРЕД
С О Е  Н З

32  I ВИРУС БЕЗ ВИЗЫ: КОВИД XX ВЕКА
З Р БЕ Н  ОП

34  I В БУРЕ ЛИШЬ КРЕПЧЕ РУКИ
БИО Е ОР

38  I НАМ ПЕЛЛЕТЫ НЕ НУЖНЫ?

40  I ЧИСТОЕ СЫРЬЕ – ЗДОРОВАЯ ЭКОНОМИКА
О  О   ОЯ РЕПОС

42  I ДРЕВЕСИНА В ПРИОРИТЕТЕ
З И О Е С ИЕ

44  I РАЙСКИЕ УСЛОВИЯ
ИС ОРИЯ СПЕ

46  I ВЕЧНОЕ В ТЕКУЩЕМ
О Р Н  Р

48  I НЕ ДАЙ ВИРУСУ ШАНС!
Р ОБ Е

50  I И ЭТО – АВТОМОБИЛЬ!
С ЕР СС

52  I ВЫНЕСЕТ БОЛЬШЕ, ЧЕМ НУЖНО
НЕ ПРОП С И Е

54  I КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Мир постепенно становится все более 
«зеленым». Для каждого аспекта 
нашей жизни ученые пытаются создать 
экологически чистую альтернативу, 
в том числе и для топлива. Древесные 
пеллеты отлично справляются с ролью 

такой замены, ведь при их сжига- 
нии экологии не наносится никако- 
го ущерба. Но почему же в России 
этот продукт до сих пор непопулярен? 
Пытаемся разобраться в статье 
«НАМ ПЕЛЛЕТЫ НЕ НУЖНЫ?» 

Не каждый может родиться художником, 
но абсолютно каждый обладает творчес- 
ким потенциалом. Кто-то создает мебель, 
кто-то бизнес, а кто-то мастерит уникаль- 
ные изделия. Встретить подобные подел- 

ки в жизни не так уж просто, это все рав- 
но что увидеть сектор «Приз» на бара-
бане. В статье «И ЭТО – АВТОМОБИЛЬ!» 
мы подготовили для вас подборку не- 
повторимых деревянных автомобилей
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Ссылаясь также на данные РОССТАТа, 
директор Департамента легкой промыш-
ленности и лесопромышленного комплекса 
Минпромторга России Вера Хмырова отме-
тила, что в настоящее время деревянные дома 
в индивидуальном жилищном строительстве 
занимают 22 % от всех технологий строитель-
ства (это 76  млн  м2). На долю же индустри-
альных деревянных домов ежегодно прихо-
дится не более 3 %, то есть порядка 200 тыс. м2 
возводимых деревянных домов. При этом 
динамика ввода зданий из древесины растет. 
Так, в 2019 году площадь ввода увеличилась на 
24 % (по сравнению с 2018 годом) и составила 
8,8 млн м2. Также на 6 % в 2019 году вырос объем 
производства деревянных домов заводского 
изготовления.

По оценкам самих предприятий отрас-
ли, в 2020  году спрос на деревянные дома 
увеличился на 30  %. Влияние на этот рост, 
несомненно, оказала в том числе и корона-
вирусная инфекция. Из-за введенных огра-
ничений у населения освободились опреде-
ленные средства, которые ранее тратились, 
например, на отдых. Кроме того, после ве-
сеннего локдауна многие люди задумались 

о смене локаций и переезде из городской 
квартиры в загородные дома. «Но еще до 
COVID-19, в 2018  году,  – в свою очередь на-
помнила Анна Апполонова,  – Всероссий-
ский центр изучения общественного мнения 
проводил исследование, которое показало, 
что в пятилетней перспективе потребность 
в индивидуальном жилье составляет около 
5 млн домов».

«Более того,  – подчеркнула Вера Хмыро-
ва,  – мировой опыт показывает: деревянное 
домостроение  – одна из самых популярных 

сейчас технологий, и тренд на экологиза-
цию домостроения наблюдается повсемест-
но. Европа на протяжении всех последних 
лет переходит на строительство деревянных 
домов, построенных и укомплектованных по 
последнему слову техники». А в нашей стра-
не из-за существующих стереотипов и опа-
сений касательно долговечности и качества 
домов из древесины они не так популярны. 
Хотя ситуация постепенно меняется в луч-
шую сторону.

В России существует полноценная, высо-
котехнологичная отрасль по заводскому из-
готовлению деревянных домов, которые, по 
сравнению с обычными срубами, построен-
ными хозяйственным способом, отличаются 
высоким качеством, безопасностью, скоро-
стью и простотой сборки.

По словам представителя Минпромторга, 
сейчас в России 65  заводов производят де-
ревянные дома индустриальным способом, 
из них 14  – это крупные производственные 

плексу при Комитете СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользова-
нию было посвящено именно строительству 
домов из древесины. С  того времени под 
руководством сенатора Татьяны Гигель, 
председателя ЭКС, была проделана серьезная 
работа, проведено большое количество меро-
приятий (в том числе и выездных заседаний 
в регионах), на которых вместе с экспертным 
сообществом обсуждались вопросы развития 
отрасли», – уточнил заместитель председате-
ля ЭКС Олег Нумеров.

ДЕРЕВЯННОЕ ДОМОСТРОЕНИЕ 
СЕГОДНЯ В ЦИФРАХ
Ежегодно население возводит порядка 250–
270 тыс. индивидуальных домов общей пло-
щадью 36 млн м2 (это 40–45 % всей площади 
возводимого жилья). Такие данные РОССТА-
Та озвучила в ходе совещания заместитель 
директора Департамента жилищной поли-
тики Минстроя России Анна Апполонова. 
А  деревянное домостроение тесно связано с 
развитием жилищного строительства, осо-
бенно индивидуального. В  этом году ИЖС 
набирает обороты. По данным на 1 декабря, в 
субъектах Российской Федерации уже введе-
но 34 млн м2 жилья, что на 4,9 % больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 

Вице-президент ТПП РФ Дмитрий Курочкин, открывая совместное заседание Комите-
та Совета Федерации по аграрно-промышленной политике и природопользованию и 
Комитета Торгово-промышленной палаты РФ по предпринимательству в лесопромыш-
ленном комплексе, говорил о развитии деревянного домостроения как о стратегически 
важной национальной задаче, которая имеет мультипликативный эффект для эконо-
мики. По его мнению, это вдвойне важно особенно сегодня, когда наблюдается суще-
ственное замедление темпов экономического роста, когда необходимо повышение 
спроса на промышленную продукцию и создание новых рабочих мест.

МУЛЬТИПЛИКАТИВНЫЙ 
ЭФФЕКТ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ

В 
своем выступлении Дмитрий Куроч-
кин также отметил, что увеличение 
объемов деревянного домостроения 
решает все эти задачи. Это серьезная 

инвестиция в создание высокотехнологичных 
производств, способных обеспечить регионы 
не только комфортным жильем, но и боль-
шим количеством рабочих мест, особенно в 
сельской местности. Кроме этого, развитие 
деревянного домостроения стимулирует мно-
гие отрасли промышленности и повышает 
спрос на их продукцию.

БУКВАЛЬНО 
НА ДНЯХ 
«22 декабря в смешанном формате  – на пло-
щадке ТПП и в режиме видеосвязи – мы про-
вели мероприятие, в котором принял участие 
151 человек, – прокомментировала событие се-
натор, председатель Экспертно-консультатив-
ного совета (ЭКС) по лесному комплексу при 
профильном комитете СФ Татьяна Гигель.  – 
Среди присутствующих в числе прочих – пред-
ставители Министерства промышленности и 
торговли РФ, Министерства строительства и 
ЖКХ РФ, Министерства сельского хозяйства 
РФ, Федерального агентства лесного хозяйства, 
субъектов Российской Федерации, научного 

и профессионального сообщества из разных 
регионов России. Такой представительский 
уровень участников наглядно показал, что 
интерес к теме деревянного домостроения 
не только не угасает, но и набирает обороты. 
С  момента первого рассмотрения нами этой 
темы многое уже сделано, и работа продолжа-
ется. Более того, сегодня вопросами развития 

деревянного домостроения вместе с нашим 
ЭКС будет заниматься Комитет СФ по эконо-
мической политике, возглавляемый Андреем 
Викторовичем Кутеповым, чему я очень рада, 
потому что строительство напрямую связа-
но с экономикой. И мы предварительно уже 
договорились: тему нужно рассматривать в 
комплексе со всеми вопросами лесопромыш-
ленной отрасли, потому что все составляю-
щие, все базовые материалы  – это, конечно 
же, продукция лесного комплекса».

«Темы развития лесопромышленного ком-
плекса и деревянного домостроения тесно 
связаны между собой. Неудивительно, что 
самое первое заседание (в 2015 году) Эксперт- 
но-консультативного совета по лесному ком-

В США с использованием 
технологий деревянного 
домостроения возводится 
до 95 % индивидуальных 
домов

«ДЕРЕВЯННЫЙ» ПРОГНОЗ 

Статс-секретарь, заместитель министра Мин- 
промторга Виктор Евтухов считает, что в 2020 г. ми-
нистерство доработало программу льготных кре-
дитов на покупку деревянных домов, продлив ее 
действие по 2021 г. включительно. В связи с этим 
можно уверенно говорить, что программа привле-
чет значительно большее количество как банков, 
так и конечных потребителей. 
По словам Виктора Евтухова, к 2025 г. планируется 
за счет реализации приоритетного проекта «Развитие 
деревянного домостроения на территории РФ» увели-
чить применение продукции деревянного домострое-
ния в общем объеме жилищного строительства (как 
малоэтажного, так и многоэтажного) с 10 до 20 % и 
достичь показателя примерно в 24 млн м2. 
В долгосрочной перспективе доля деревянного до-
мостроения может вырасти до 30 % от вводимого 
жилья, в том числе за счет появления многоэтаж-
ного крупнопанельного деревянного домостроения 
с применением технологии CLT (перекрестно скле-
енная древесина) и других современных технологий.

комплексы. Безусловно, это позволяет за-
действовать значительный лесной ресурс 
страны и обеспечить мультипликативный 
экономический эффект в смежных отраслях. 
Ведь деревянное домостроение находится на 
стыке целого ряда отраслей  – лесозаготовки, 
лесопереработки, производства строитель-
ных материалов, производства оборудования, 
строительства, энергетики, транспортной от-
расли, коммунального хозяйства и финансов. 
Об этом же говорил и председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринимательству в лесопро-
мышленном комплексе Николай Макаров. 

Подготовил Иван Борисов 
 

По информации  
Экспертно-консультативного совета 

по лесному комплексу при Комитете СФ 
по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию

По опросам ВЦИОМ, 66 % 
россиян предпочли бы жить 
в индивидуальном доме
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Компания «Амандус Каль» успешно завершила для себя 2020 год, запустив новую линию 
гранулирования, в очередной раз подтвердив высокий уровень своего профессионализма. 
Проект был реализован в г. Спасск-Дальний, который относится к моногородам России. 
Это первый для «Амандус Каль» завод, введенный в эксплуатацию на Дальнем Востоке.

– Мы крайне позитивно оцениваем проде-
ланную работу и тот результат, которого 
удалось добиться; для нас это значимый 
проект. В «Амандус Каль» очень довольны 
наличием работающего производства на 
Дальнем Востоке, зайти на этот рынок не 
так просто. Регион является перспективным, 
пеллетное производство там развито не так 
хорошо, как в других частях России, а зна-
чит, есть над чем работать и куда расти. 
Сейчас наши специалисты будут занимать-
ся мониторингом всех процессов, чтобы 
оперативно помогать заказчику в поиске 
наиболее оптимальных решений для выво-
да линии на максимально возможные про-
изводственные показатели. В частности, 
будет проводиться углубленное обучение 
персонала, которое позволит обеспечить 
более эффективную работу.

мнение 

Владимир Выборов 
менеджер проектов 
«Амандус Каль ГмбХ и Ко.КГ» в России

ля в данном случае выступает горячая вода, с 
температурой около 100 °C. На этом производ-
ственном этапе линия гранулирования «Аман-
дус  Каль» взаимодействует с котлами отечес- 
твенного производства. Немецкий производи-
тель отмечает, что с коллегами из России по-
лучилось выстроить плодотворный диалог и 
создать рабочую связку.

РЫНОК СБЫТА
Базируется «СЛПК-Групп» на Дальнем Восто-
ке, в г.  Спасск-Дальний. Рынок пеллет этого 
региона ориентирован в первую очередь на 
страны Азии, в частности в данной продук-
ции заинтересованы покупатели из Японии 
и Кореи. Учитывая логистические преимуще-
ства, сотрудничать с этими соседями эконо-
мически целесообразно. Интерес с японской 
стороны обусловлен новой государственной 
программой, которая подразумевает отказ от 
атомной энергетики и переход на использо-
вание альтернативных источников энергии. 
В связи с этим японцы уже сейчас наращива-
ют объемы потребления пеллет. На этом фоне 
инвестиции в новую линию можно оценивать 
как отличный потенциал для роста бизнеса.

Представительство 
«Амандус Каль ГмбХ и Ко.КГ»

www.akahl.ru

Н
овая линия комплектного завода 
обладает производительностью 2 т/ч 
по готовому продукту. Линия вклю-
чает в себя участки подготовки, 

сушки, гранулирования и упаковки. Обору-
дование было спроектировано, поставлено, 
смонтировано и запущено с соблюдением всех 
регламентов и сроков. Достигнув договорен-
ностей в начале 2019  года, немецкая компа-
ния выполнила свои обязательства в конце 
2020 года.

АМБИЦИОЗНЫЕ ЗАДАЧИ
Заказчиком выступает развивающаяся ком-
пания ООО «СЛПК-Групп», которая явля-
ется резидентом Свободного порта Влади-
восток с производственной территорией 
в 19,5  га. Целью было создать современное 
лесоперерабатывающее производство ми-
рового класса, используя в том числе пре-
имущества современного высококлассного 
оборудования.

В результате осуществления лесозаготови-
тельных работ в «СЛПК-Групп» столкнулись 
с вопросом реализации постоянно накаплива-
ющихся отходов. В итоге в компании пришли 
к выводу, что наиболее эффективным вариан-
том для оптимизации бизнеса станет транс-
формация отходов в пеллеты. С точки зрения 
специалистов «Амандус  Каль», это было без-
условно правильное решение, которое также 
является финансово выгодным.

Абсолютно новая компактная линия была 
реализована согласно пожеланиям заказчи-
ка. Специалисты «Амандус  Каль» не были 
ничем ограничены  – помещение позволяло 
спроектировать и смонтировать линию та-
ким образом, чтобы она была удобна в обслу-
живании и не занимала полезное место для 
выполнения потенциально важных произ-
водственных задач.

Заказчик сделал выбор в пользу ленточной 
сушилки, так как для него важна была безо-
пасность производства. В  роли теплоносите-

ПЕРВЫЙ
НА ДАЛЬНЕМ

20 января 2021 г. ООО «СЛПК-Групп» официально 
запустило первое в Приморском крае произ-
водство топливных гранул (пеллет). В открытии 
приняли участие зампредседателя правитель-
ства Приморского края Константин Шестаков и 
и. о. министра лесного хозяйства и охраны объ-
ектов животного мира Приморского края Кон-
стантин Степанов.

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ЗАПУСК

грамма включает займы от 100 до 500 млн руб., 
их срок  – до 60  месяцев, а  процентная став-
ка – от 1 до 3 % годовых. Для получения такого 
займа необходимо софинансирование от  50 и 
более процентов бюджета проекта за счет соб-
ственных средств, а  общий бюджет проекта 
должен быть не менее 200 млн руб.

Стимулируя развитие переработки, мини-
стерство продолжает работу по снижению объ-
ема экспорта круглого леса. Евтухов напомнил, 
что ранее были сформированы квоты на экс-
порт со ставкой пошлины от 13 до 15 % в зависи-
мости от породы древесины, которыми могут 
воспользоваться только переработчики. А вне 
квот ставки экспортных пошлин на круглый 
лес дальневосточных хвойных пород дре-
весины выросли с 25  % в 2018  году до 60  % в 
2020 году, а в 2021 году составят уже 80 %, при 
этом данная ставка уже действует в отноше-
нии других хвойных пород.

– Результат не заставил себя ждать. Если в 
2007  году экспорт необработанной древеси-
ны составлял 43 млн м3 в год, то за счет введения 
заградительных пошлин в прошлом 2019  году 
объем вывоза круглого леса из РФ сократился 
уже до 14 млн м3. Прогноз экспорта «кругляка» 
на 2020 год еще меньше – около 12 млн м3, –  
отмечал в начале 2020 года статс-секретарь.

Активно развивается и относительно но-
вая промышленная отрасль по производ-
ству топливных гранул (пеллет), которая 
дает экологически чистое топливо, одно-
временно решая проблему утилизации от-
ходов лесопильных производств. В  России 
растет число пеллетных заводов, а экспорт 
пеллет за 10 месяцев 2020 года достиг уровня 
1,8 млн тонн.

Очевидно, что это не предел, поскольку 
с ростом объемов внутренней переработки 
древесины будут расти и объемы переработ-
ки отходов. 

По сообщению ТАСС

Чего только не было сказано в адрес прошедшего 2020 года, например, что самое 
лучшее в нем было то, что он наконец-то закончился! Мы же решили быть более 
объективными и вспомнить о тех успехах, которые были достигнуты предприятиями 
ЛПК России в период пандемии. Согласитесь, что цена таких трудных побед гораз-
до выше, чем у достижений в более благоприятные периоды.

ИНВЕСТИЦИИ 
ВЫРОСЛИ
Главным достижением прошедшего года, 
по словам статс-секретаря  – заместителя 
министра промышленности и торговли РФ 
Виктора Евтухова, которого цитирует ТАСС, 
можно считать то, что рост инвестиций в 
лесную промышленность России в 2020 году 
превысил показатели года предыдущего. 
И  Минпромторг занят тем, чтобы темпы 
развития ЛПК не снижались. Так, в рамках 
модернизации Стратегии развития лесного 
комплекса до 2030  года, которую поручил 
провести Президент России, министерство 
совместно с Минприроды России плани-
рует внести изменения, которые сделают 
приоритетным создание экономики зам-
кнутого цикла на возобновляемых лесных 
ресурсах. Стратегией определены ключе-
вые лесные регионы для строительства 
новых предприятий: Красноярский край, 
Иркутская область, Северо-Запад России. 
Основными зарубежными рынками сбы-
та, согласно Стратегии, являются страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона, Узбеки-
стан, Ближний Восток. Минпромторгом, 
по результатам проведенных совещаний с 
представителями «лесных» субъектов РФ, 
представителями бизнеса, разработан про-
ект специальной программы Фонда развития 
промышленности (ФРП), в рамках которой 
предприятиям будет предоставлена возмож-
ность на льготных условиях приобретать 
весь комплекс необходимого оборудования. 
Участвуя в программе, предприятия смогут 
приобретать с помощью льготных кредитов 
как основное оборудование (лесопильные 
линии, сушилки, сортировка бревен), так и 

вспомогательное (упаковка готовой продук-
ции, погрузчики).

Вся программа поддержки перестрой- 
ки бизнеса на лесопереработку имеет три 
уровня:

– Во-первых, это программы региональ-
ных институтов развития для небольших 
проектов. Речь о займах от 1 до 20 млн руб., 
которые будут предоставляться на местах 
региональными институтами развития,  – 
сообщил Евтухов, отметив, что срок таких 
займов составит до 36 месяцев, а ставка – 2 %. 
При этом необходимо софинансирование 
20 и более процентов бюджета проекта за 
счет собственных средств, а  общий бюджет 
проекта должен превышать 1,2 млн руб.

Кроме того, для средних проектов зарабо-
тает федерально-региональная программа 
«Проекты лесной промышленности». В  дан-
ном случае речь идет уже о более крупных зай- 
мах от 20 до 100 млн руб., которые будут пре-
доставляться совместно федеральным и ре-
гиональными фондами. Срок такого займа – 
также до 36 месяцев, а процентная ставка – 1 % 
годовых. 

– Такой минимальный процент устанав-
ливается при приобретении предприни-
мателем отечественного оборудования на 
сумму не менее 50  % суммы займа или при 
банковской гарантии / поручительстве Кор-
порации МСП. В  иных случаях кредитная 
ставка  – 3  % годовых,  – объяснил статс-се-
кретарь.

Также требуется софинансирование 20 и 
более процентов бюджета проекта за счет 
собственных средств, а  общий бюджет про-
екта должен быть от 25  млн  руб. Предусмо-
трено также освобождение от уплаты основ-
ного долга на срок до 1 года. То есть можно 
платить только процент по займу, пока про-
ект не набрал обороты.

Для больших проектов есть действующая 
программа ФРП «Проекты развития». Про-

Объем инвестиций в ЛПК 
в 2020 году вырос более 
чем на 5 %

Виктор Евтухов, 
статс-секретарь – заместитель 
министра промышленности и торговли РФ

РУССКИЕ
НЕ СДАЮТСЯ!

Деревообработка стала самой быстрорастущей 
отраслью в Республике Башкортостан, ее объем 
за шесть лет вырос в два раза. В планах одного 
из лидеров региона – компании «Кроношпан» – 
создание мебельного кластера, кроме этого, 
расширение существующих. Общая сумма инве-
стиций составит порядка 25 млрд руб.
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ПУТЬ К РАЗВИТИЮ

В
Моршанском лесхозе Тамбовской об-
ласти открылся второй цех по пере-
работке мелкотоварной древесины. 
Первый был открыт осенью 2017 года в 

Моршанске и эффективно работает. Всего же в 
лесхозах области действует уже 26 цехов.

В новом деревообрабатывающем цеху уста-
новлено современное оборудование общей про- 
изводительностью 1,2  тыс.  м3 тарной доски 
в  год. Проведена работа по реконструкции 
цеха деревоперерабатывающего производства. 

Дополнительно созданы рабочие места. На ре-
монт и оснащение цеха было направлено около 
4,5 млн руб. собственных средств лесхоза. Благо-
даря переработке мелкотоварной низкосортной 
древесины и реализации доски лесхозы зара-
батывают средства, которые направляются на 
обновление техники, модернизацию производ-
ственных участков, зарплату сотрудников и раз-
витие лесного хозяйства Тамбовщины в целом.

Обзор подготовил Евгений Хольц

ПЕРЕЗАГРУЗКА
НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ

Ф
онд развития промышленности 
(ФРП) одобрил займ для «ДСК 
Стройконструкция» из города 
Королева. С его помощью пред-

приятие целиком перезапустит работу дей-
ствующего завода по выпуску большераз-
мерных клееных деревянных конструкций. 
Модернизация оборудования позволит увели-
чить производительность, повысить качество 
изготавливаемой продукции, сократить отхо-
ды и увеличить ассортимент. Общий объем 
инвестиций в проект составит 109,7 млн руб., 
из которых 54,8  млн  руб. могут быть предо-
ставлены ФРП в виде льготного займа.

Фото с сайта 
Правительства Московской области

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
УВЕЛИЧИЛА МОЩНОСТЬ
Объем инвестиций в модернизацию комбината 
«Свеза» в городе Уральском в третьем квар-
тале 2020 г. составил 230 млн руб. Благодаря 
инвестпроектам увеличены промышленные 
мощности и эффективность, а также улучшены 
условия труда сотрудников.
Во втором фанерном корпусе завершена 
модернизация пресса. Новое оборудование 
установлено на замену устаревшему. Проект 
предусматривает сокращение неплановых 
остановов, с обновлением околопрессового 
оборудования. Объект был принят в эксплу-
атацию осенью, инвестиции составили более 
40 млн руб.

Также запущена в работу новая линия починки 
и сортировки фанеры. Благодаря оборудова-
нию на участке улучшены условия труда сорти-
ровщиков шпона и фанеры. Пусконаладочные 
работы уже завершены, линия работает на 
полную производственную мощность. Инвести-
ционная стоимость проекта – 20 млн руб.
Самым крупным проектом квартала стал 
запуск в работу новой линии прессования, 
которая позволяет комбинату увеличить 
объемы клейки фанеры. Затраты составили 
170 млн руб.

За счет инвестпроектов в уходящем году ком-
бинат реализовал часть программы пожарной 
безопасности, реконструировал систему 
вентиляции в производственных корпусах, мо-
дернизировал действующее и установил новое 
оборудование. Также были начаты работы по 
проектированию новой программы экологиче-
ской безопасности, рассчитанной на несколько 
лет. Реализация проекта позволит обеспечить 
дальнейшее улучшение показателей качества 
очистки сточных вод и уменьшит воздействие 
на водные объекты района.

Кроме того, в 2020 г. комбинат «Свеза» в 
Уральском запустил производство топливных 
брикетов, а также подготовил производствен-
ную инфраструктуру для запуска двух новых 
продуктов. Инвестиции в обновление произ-
водства за год составили более 1 млрд руб.

По сообщению 
пресс-службы «Свеза» 

ральным теплообменником и многозонной ко- 
лосниковой решеткой, способный утилизиро-
вать сырье  – кородревесные отходы с высоким 
процентом зольности. Он оснащен гидравличе-
ским толкателем, который подает топливо не- 
посредственно с топливного склада. Это позво-
ляет использовать для утилизации отходы круп-
ной фракции без предварительной подготовки.

Н
а площадке фанерного завода ком-
пании «Вологодский  лес» окончено 
строительство современной термо-
масляной котельной. Поставщиком 

всего комплекса оборудования выступило про-
изводственное объединение «Теплоресурс».

Номинальная мощность котлоагрегата со-
ставляет 5 МВт. Это современный котел со спи-

– Как осуществляется управление 
котельной? Требуется ли подготовка 
персонала?

– Управление работой котельной осуще- 
ствляет автоматическая система. При 
возникновении аварийной ситуации 
включается световое и звуковое опо- 
вещение (сирена) и на дисплее отобра-
жается код ошибки. Система обладает 
широкими возможностями для проведе-
ния анализа как штатных, так и аварий-
ных ситуаций благодаря протоколи-
рованию всех данных, поступающих на 
блок управления. При пусконаладочных 
работах проводится обучение персона-
ла, обслуживающего котельную.

http://pkko.ru/

Вопрос – ответ

В составе комплекса предусмотрена полно-
стью механизированная система золоудале-
ния, благодаря которой оборудование можно  
эксплуатировать без остановок. Максималь-
ная температура теплоносителя составляет 
300  °С, а  избыточная температура направле-
на на подогрев технологической воды для 
бассейнов. Также в комплекс включена си-
стема удаленной диспетчеризации, которая 
позволяет дистанционно управлять всеми 
процессами.

ООО ПО «Теплоресурс»

РЕСУРС ТЕПЛА
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http://khabexpo.ru/
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ЛЕСА МНОГО ИЛИ НЕТ?

Это безусловно подрывает инвестиционный 
климат в лесной отрасли края, так как вло-
жения в лесной бизнес носят рискованный 
характер. Ведь под объемы древесины, кото- 
рые должны быть заготовлены по расторгну-
тым договорам аренды, построены производ-
ственные мощности с миллиардными вложе-
ниями. 

Важно сказать, что указанный в судебных 
разбирательствах инвестпроект реализован, 
все критерии соблюдены. Каменский ЛДК 
стабильно работает на протяжении 10  лет, 
занимаясь охраной и защитой лесов от по-
жаров, лесовосстановлением, заготовкой и 
переработкой древесины. На предприятии 
официально трудоустроено более 500  чело-
век, выплачиваются стабильная заработная 
плата и налоги во все уровни бюджетов РФ. 
Точно такая же ситуация с заводом домо-
строения, который работает более 10 лет, вы-
пускает востребованную в России и за рубе-
жом продукцию. Все предприятия холдинга 
выплачивают белую заработную плату со-
трудникам, средний размер которой соста-
вил 26 721 руб. в 2019 году; отчисляют налоги 
во все бюджетные и внебюджетные фонды – 
более 750  млн  руб. ежегодно; развивают 
новые высокотехнологичные производства; 
строят жилье для молодых специалистов. 

НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ…
Самой «интересной», на мой взгляд, стала си-
туация с известным не только в России, но и 
за пределами нашей страны ЛХК  «Алтайлес». 
О  событиях вокруг сырьевой базы некоторых 
подразделений холдинга много писалось в от-
раслевой прессе, были даже предположения, 
что с подачи чиновников в регионе происхо-
дит банальный передел лесных ресурсов. 

Напомним суть проблемы: Минприроды 
Алтайского края расторгло договоры аренды с 
дочерними компаниями холдинга, что могло 
стать причиной возникновения дефицита сы-
рья для предприятий «Алтайлеса», стабильно 
работавших долгие годы. Конфликт властей с 
бизнесом привел к тому, что свыше 100  жите-
лей сельской местности потеряли стабильную 
работу с белой зарплатой и хорошим соцпа-
кетом. В  официальном заявлении для СМИ 
была изложена позиция компании по поводу 
расторжения договоров. В  частности, там го-
ворилось:

«Действия Минприроды Алтайского края 
вызывают недоумение и вопросы со стороны 
лесных предприятий. Последствия, к кото-
рым привело расторжение договоров аренды 
и к которым могут привести новые судебные 
иски, ставят под сомнение возможность разви-
тия лесного комплекса в Алтайском крае, уже 

спровоцировали вынужденное увольнение 
сотрудников, а  также могут спровоцировать 
резкое ухудшение пожароопасной обстановки. 
Если говорить об истории вопроса, то растор-
жение договоров аренды лесных участков по 
инвестпроекту было следствием формального 
нарушения  – отсутствия письменного согла-
сия Минприроды Алтайского края на переда-
чу прав и обязанностей по договорам аренды 
лесных участков третьим лицам в результате 
реорганизации предприятия-арендатора. Ре-
организации вызваны оптимизацией внутри 
холдинга, связанные с поставкой древесины на 
ЛДК. Подчеркнем, что именно Минприроды 
последующим подписанием дополнительных 
соглашений о замене арендаторов фактиче-
ски одобрило переход прав и обязанностей по 
договорам аренды лесных участков, зареги-
стрировало эти допсоглашения в Росреестре, 
в течение более чем двух лет принимало от 
новых арендаторов арендные платежи, лес-
ные декларации и отчеты об использовании 
лесов, выдавало положительные заключения 
на проекты освоения лесов. Расторжение до-
говоров фактически привело к ликвидации 
лесных предприятий ООО  «Залесовский лес», 
ООО  «Фрунзенский лесхоз», ООО  «Косихин-
ский лесхоз», частично потеряли работу со-
трудники ООО  «Бобровский лесокомбинат»… 

Решение Президента РФ о пол-
ном запрете вывоза из страны
«кругляка» многие отраслевые
эксперты одобряют, уточняя при
этом, что оно слегка запоздало –
проблема доступности сырья
для малых и больших дерево-
обрабатывающих предприятий
во многих регионах стала острой
еще несколько лет назад. Но луч-
ше поздно, чем никогда. Однако
только ли в экспорте круглого
леса причина того, что в самой
лесной державе мира для кого-то
вдруг не хватает сырья?

В связи с этим компания категорически не 
согласна с формулировками Министерства 
природных ресурсов в части недобросовест-
ности выполнения своих обязательств. Более 
того, в сегодняшней ситуации, когда вся страна 
работает над предотвращением экономиче-
ского кризиса и необходимо интенсивнее раз-
вивать производство, сохраняя рабочие места, 
госорган целенаправленно вставляет палки в 
колеса, руководствуясь исключительно фор-
мальными нарушениями».

В поддержку ЛХК «Алтайлес» выступали 
многие общественные и профессиональные 
сообщества, которые направляли обращения 
во все вышестоящие инстанции. Тем не менее 
широкая поддержка отраслевого сообщества 
не избавила холдинг, который объединяет 
15  предприятий лесного комплекса в Алтай-
ском крае, от проблем, возникших, по большо-
му счету, на пустом месте. 

Надеемся, что мощная лесная компания с 
ними справится, но каким станет этот урок 
для тех, кто слабее и меньше, чем «Алтай-
лес»? Почему в тех реформах, которые вновь 
грядут в лесной отрасли, неизменно повыша-
ется ответственность лишь одной стороны? 
Когда и для лесных чиновников за некомпе-
тентность или бумажную неразбериху будет 
предусмотрено более существенное наказание, 
чем отставка? Дело в том, что именно на фоне 
этих шумных разбирательств вокруг лесных 
ресурсов губернатор Алтайского края подпи-
сал распоряжение о досрочном прекращении 
полномочий и освобождении от должности 
министра природных ресурсов и экологии. 
Но вопрос, станет ли это уроком для других…

МОЛОДО-ЗЕЛЕНО?
Еще один эпизод странного взаимодействия 
власти и бизнеса произошел на Дальнем Вос-
токе. Компания DNS вложила немалые деньги 
в создание уникального для региона дерево- 
обрабатывающего производства. Первый тре- 

вожный звоночек прозвенел еще в конце де-
кабря 2018  года, когда департамент лесного 
хозяйства Приморского края отклонил заявку 
ООО  «ДНС ЛЕС» на реализацию инвестици-
онного проекта «Создание завода по произ-
водству OSB на территории Приморского 
края». Это решение комиссии, в соответствии 
с законодательством, размещено в Интернете, 
и любой желающий может с ним ознакомить-
ся. Я вот прочитал и, хотя не считаю себя экс-
пертом, поделюсь своим личным мнением по 
поводу этого отказа. 

Запрет вывоза леса снизит 
цены на внутреннем рынке 

Ориентированно-стружечные плиты (OSB) 
с каждым годом становятся все более 
востребованным материалом. Как более 
экономичный аналог фанеры их применяют 
в строительстве для внешней отделки домов, 
возведения перекрытий и укладки пола, 
используют при производстве СИП-панелей, 
корпусной или дизайнерской мебели, а также 
для изготовления упаковки и тары. В России 
они производятся только в Московской, 
Кировской, Курганской областях, а также в 
республиках Карелия и Башкортостан.
Завод на Дальнем Востоке сможет произ-
водить до 60 тыс. м3 продукции в год, что 
обеспечит не только этот регион, но и Сибирь. 
Продукцией заинтересовались и китайские 
потребители.

справка

На мой взгляд, чиновники подошли к во-
просу очень формально, часть пунктов, став-
ших причиной отказа, инвестор мог бы ис-
править, если бы ему предоставили такую 
возможность. Тем более что у него не было 
ни малейшего опыта работы в лесной отрас-
ли. Зато было желание вложить немалые 
деньги в развитие промышленности родно-
го края – только за одно это можно было бы 
организовать для новичка «курсы ликбеза» 
и помочь оформить заявление в требуемой 
форме. Однако нашим чиновникам, как пра-

Объемы торгов лесом на бирже с 2014 по 2021 г. 
(источник: СПбМТСБ)

Эту продукцию ждут 
заказчики – как в России, 
так и в других странах, так 
что вложения обязательно 
окупятся, но при условии, 

что предприятию дадут 
спокойно работать

 Этот комбинат (объем 
инвестиций – 6 млрд руб.) 

выпускает плиты MDF 
(HDF – вторая очередь). 

В качестве сырья 
используются щепа и 

низкосортная древесина, 
что делает производство 
полностью безотходным



С Р ЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

12

вило, проще дать отказ, чем вести разъяс-
нительную работу с заявителями, с этим, к 
сожалению, наверняка сталкивался каждый 
из нас…

В результате первый на Дальнем Востоке 
завод по производству OSB-плит был все-та-
ки открыт летом 2020  года и начал работать 
в Спасске-Дальнем. Губернатор Приморско-
го края Олег Кожемяко, принявший участие 
в торжественной церемонии запуска завода, 
подчеркнул, что запуск завода  – важное на-

правление для строительной отрасли При-
морского края и Дальнего Востока.

– В это непростое время предприятие сделало 
все, чтобы завод был запущен и почти 80 человек 
получили работу. Это гарантированная заработ-
ная плата, длительный горизонт планирования 
будущего. Надеемся, что предприятие будет вне-
дрять передовые, осваивать новые технологии, 
расширять ассортимент выпускаемой продук-
ции, создавать условия, чтобы люди здесь жили 
и работали, – заявил глава Приморья.

Общий объем вложений в строительство 
завода составил 1,38 млрд руб. Проект реализо-
ван при поддержке Инвестиционного агент-
ства Приморского края. В планах собственни-
ков дальнейшее развитие предприятия.

– Мы готовы вкладывать больше и создавать 
новые рабочие места. Следующим логичным 
шагом станет получение в аренду лесных участ-
ков и развитие направления самостоятельной 
заготовки. При этом мы гарантируем, что 
лес будет использован для производства про-
дукции с высокой добавленной стоимостью. 
Я верю, что Спасск-Дальний может стать цен-
тром деревообработки, это важное направ-
ление развития для Приморского края, и мы 
будем работать над этим,  – заявил президент 
группы компаний DNS Дмитрий Алексеев.

То есть картина следующая: у инвестора 
все-таки остался нерешенным вопрос о стабиль-
ном поступлении доступного по стоимости сы-
рья. А вот если бы в свое время «ДНС ЛЕС» смог 
получить статус приоритетного инвестицион-
ного проекта, то этой проблемы просто не суще-
ствовало бы. С одной стороны, компания вряд 
ли остановится в развитии, найдет возможность 
взять в аренду нужное количество лесных участ-
ков. А с другой – в режиме ПИПа «ДНС ЛЕС» 
смог бы быстрее окупить свои затраты, начать 
получать прибыль и вкладывать ее в новые 
перспективные проекты. А разве не для этого в 
нашей стране началась реформа лесного законо-
дательства?

РЫНОК «ПОРЕШАЕТ»?
Хотелось бы надеяться, что запрет на вывоз 
«кругляка» не только подтолкнет крупных ле-
созаготовителей к более активному развитию 
деревообрабатывающих направлений. Но еще и 
даст внутреннему рынку новые объемы сырья с 
соответствующим снижением цен. Однако для 
использования всей древесины, заготовленной 
лесными компаниями, необходимо развитие 
транспортной инфраструктуры – от преслову-
тых лесных дорог до снижения железнодорож-
ных тарифов. Не должна перевозка древесины 
на железной дороге стоить дороже транспор-
тировки на автомобильном транспорте, это 
какой-то сбой системы. Который надо исправ-
лять.

В числе первостепенных задач и развитие 
биржевых торгов – то, что делается сейчас, 
уже дает свои плоды, в наших публикациях 
мы рассказывали об этом направлении де-
ятельности двух мощных российских бир-
жевых площадок  – СПбМТСБ и АО  «Бир-
жа «Санкт-Петербург», но останавливаться 
нельзя. Если внутри нашей страны будет ор-
ганизован цивилизованный рынок лесосы-
рья и обеспечена возможность его оператив-
ной перевозки по разумным ценам, то это 
реально подтолкнет развитие всей дерево- 
обрабатывающей отрасли. И  вот тогда рос-
сийские деревообрабатывающие предприятия 
перестанут зависеть от наличия собственной 
лесозаготовки. В  идеале-то каждый должен 
заниматься своим делом, не отвлекаясь на до-
полнительные направления. Но достижим ли 
этот идеал – покажет будущее…

Евгений Карпов

СИТУАЦИЯ 
ОСТАЕТСЯ ТРЕВОЖНОЙ
Комментарий пресс-службы холдинга «Алтайлес»:

– Расторжением договоров аренды тема не заверши-
лась. Минприроды и экологии Алтайского края подало 
в суд иски о неосновательном обогащении. По мнению 
ведомства, за период, когда предприятия вели деятель-
ность на отнятых участках, необходимо возместить госу-
дарству в общей сложности более 44 млн руб.
При этом за все время арендных отношений ведомство 
принимало и подписывало полный пакет документов с 
арендаторами, подтверждая законность их действий. По 
нашему мнению, неосновательное обогащение не могло 
возникнуть, так как факта незаконного использования 
лесов не было. Обе стороны добросовестно исполняли 
договор аренды. Минприроды подписало дополнитель-
ное соглашение о смене арендатора, зарегистрировало 
соглашение в регцентре, предоставило возможность 
использования лесных участков новым арендаторам, 
для чего: дало положительное заключение на проект 
освоения лесов, принимало от новых арендаторов лес-
ные декларации и арендные платежи, отчеты об ис-
пользовании, охране, защите и воспроизводстве лесов. 
Арендаторы, в свою очередь, выполняли все предусмо-
тренные договором аренды обязательства. 
После признания судом перехода прав по договору 
аренды незаконным ведомство переложило всю от-
ветственность на предприятия холдинга. Кроме потери 

сырьевой базы, под которую были рассчитаны произ-
водственные объемы, компания теперь вынуждена 
защищаться от исков по неосновательному обогаще-
нию. Минприроды, доказывая незаконность действий 
арендатора, ставит его в один ряд с «черными» лесо-
рубами, что, на наш взгляд, недопустимо в принци-
пе. За все годы аренды предприятия выполнили все 
обязательства по охране, защите и воспроизводству 
лесов. Соответствующие документы подписаны ми-
нистерством.
Пока мы ждем, чем закончатся судебные разбира-
тельства. Но ситуация тревожит прежде всего тем, 
что государственный орган не дает бизнесу воз-
можности развиваться. В сложившихся условиях мы 
были вынуждены отказаться от ряда инвестпроектов, 
говорить о масштабных преобразованиях тоже пока 
не приходится.

Особенности технологического процесса таковы, что производство плит должно иметь бесперебойное снабжение сырьем

Ре
кл

ам
а

http://infoderevo.ru/


14 15

СПО НИТ  СЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021 СПО НИТ  СЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

Историю развития нашей цивилизации обычно делят на периоды, часть названий 
которых сообщает о главном материале, который использовался тогда человеком для 
изготовления инструментов и оружия: «каменный», «медный», «бронзовый», «желез-
ный». Но как бы ни менялись инструменты, основным предназначением самых про-
двинутых из них практически всегда была обработка древесины – лучшего материала, 
подаренного человеку природой! 

стигает 11 600 лет, проще говоря – она более чем 
в два раза старше египетских пирамид! Идол 
представляет собой антропоморфную (напо-
минающую человека) фигуру, изготовленную 
из цельного расколотого бревна лиственницы 
сибирской (всего было насчитано 159  годовых 
колец). Как установили ученые, обработка 
древесины велась по свежесрубленному стволу 
при помощи шлифованных каменных тесел и 
стамесок. Идол был обнаружен в 1890  году на 
Среднем Урале, в районе современного горо-
да Кировграда. В настоящее время хранится в 
Свердловском областном краеведческом музее 
в городе Екатеринбурге, где ему посвящена от-
дельная экспозиция. Подробную информацию 
об этой удивительной деревянной скульптуре, 
созданной крайне примитивными, по совре-
менным меркам, каменными инструментами, 
можно найти в Интернете. А мы возвращаемся 
к эволюции деревообработки.

Резкое развитие режущего инструмента 
началось только после того, как люди научи-
лись применять для их изготовления метал-
лы. Главными орудиями древних плотников 
и столяров стали топоры и пилы.

Понятно, что современный топор уже не ка-
менный, а металлический, с острием для рубки 
и обухом, но в остальном мало чем отличается 
от древнего инструмента – так же насажен на 
топорище. Само слово «топор» имеет древнее 
происхождение, оно со временем вытеснило 

Р
ассказать об основных этапах разви-
тии деревообработки во всем мире и 
особенно  – в нашей любимой России 
мы попросили известного ученого и 

практика, признанного международным экс-
пертным сообществом, одного из основополож-
ников концепции современного лесопиления 
и давнего друга нашего журнала Александра 
Михайловича Сумарокова, кандидата техниче-
ских наук, советника-консультанта по лесной, 
лесопильно-деревообрабатывающей и фанер-
ной промышленности России фирмы Springer 
(Австрия). Его взгляд на эволюцию всемирного 
ЛПК лег в основу серии материалов, в которых 
мы расскажем нашим читателям о движении че-
ловеческой мысли от создания каменного топо-
ра до конструирования полностью автоматизи-
рованного лесопильного завода. И о том вкладе, 
который внесли в эту эволюцию деревообработ-
ки российские изобретатели и ученые.

ПРИВЫКЛИ РУКИ 
К ТОПОРУ!
Развитие деревообработки было невозможно 
без развития режущих инструментов. Первые 
режущие орудия были примитивными, изго-
товлялись из кремня (рис. 1).

Но даже с их помощью древние мастера 
умудрялись создавать настоящие шедевры. 
Разумеется, большинство изделий из древеси-
ны не сохранилось до наших дней. Чего стоит 
один лишь древнегреческий храм Артемиды, 
который восхищал современников и входил в 
число Семи чудес света, но был сожжен неким 
Геростратом.

Тем не менее своеобразным приветом из 
каменного века для всего человечества стал 
Большой Шигирский идол, найденный в кон-
це XIX века на Урале (рис. 2). Это древнейшая 
в мире сохранившаяся деревянная скульптура, 
возраст которой, по последним оценкам, до-

Рис. 1. Орудия труда каменного века: 1 – скребок; 2 – наконечник копья; 3 – гарпун; 4 – рубило; 
5 – скребло; 6 – остроконечник; 7 – топор; 8 – тесло; 9 – молоток; 10 – сверло 

Рис. 2. Прорисовка Шигирского идола 
В. Я. Толмачевым, 1916 г.
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«ДРЕВОЭВОЛЮЦИЯ»

другое русское слово «секира», обозначавшее 
сходное с топором рубящее холодное оружие с 
лезвием в форме полумесяца и крючком на обу-
хе для стаскивания всадника с коня. Интересно, 
что топоры и секиры использовались одновре-
менно плотниками, лесорубами и ратниками. 
Лезвие ковали из особо прочной стали, стой-
кой к затуплению. Форма изменялась в зависи-
мости от назначения. Топоры делались либо с 
широкими, либо с узкими лезвиями. Понятно, 
что лесорубам и плотникам нужны были тяже-
лые топоры, а столярам – легкие. Для топори-
ща на Руси выбирали обычно березу. 

В отличие от металлических топоров, ко-
торые просто сменили повсеместно распро-
страненные каменные, привычные нам пилы 
появились лишь в бронзовом веке. Судя по ар-
хеологическим находкам, первые пилы начали 
использоваться в Древнем Египте. Древнееги-
петские пилы были похожи на современные но-
жовки. Чуть позже бронзовые пилы появились 
у скандинавских народов. Однако зубья брон-
зовых пил быстро затуплялись, а затачивать их 
было сложно. Скорее всего, именно поэтому 
они и не нашли широкого применения. Напри-
мер, в Древней Руси плотники использовали 
бронзовые пилы только при выполнении мел-
ких работ. Более широкое применение пилы 
получили после того, как для их изготовления 
начали применять более совершенные матери-
алы. В  XIV–XV  веках использовали два типа 
пил  – поперечные и продольные (лучковые). 
Деревянные рукоятки были продолжением по-
лотна, треугольные зубья всегда разводились. 
Заточку зубьев производили так же, как и в на-
стоящее время. 

АХ, ЕСЛИ Б НЕ БЫЛО 
ВОЙНЫ…
Переработка древесины у народов, населя-
ющих территорию современной России, за-
родилась в давние времена. Из древесины 
изготавливались оружие, снасти для охоты и 
ведения хозяйства, предметы быта, емкости 
для хранения, строились жилища, транспорт-
ные средства, суда. Все начиналось с примитив-
ных устройств, которые использовали мастера 
Древней Руси, и развивалось по мере совершен-
ствования технологий.

Перечень событий, связанных с изобре-
тением инструментов и технологий для из-
готовления изделий из древесины, которые 
произошли в прошлом, и составляет историю 
развития деревообработки. Безусловно, дере-
вообработка всегда была неразрывно связана с 

Технология изготовления лучковой 
пилы была следующей: сначала кузнец 
из металла делал полосу около 5 м 
длиной, далее она надпиливалась на 
зубья. Полоса разрезалась на отрез-
ки, из которых получались лучковые 
пилы – они применялись для про-
дольного пиления. Профиль зубьев 
стреловидный, односторонний, пред-
назначенный для нарезания волокон 
древесины. Лучковые пилы для валки 
леса представлены на рис. 3.

хочу все знать

уровнем культуры, экономики, науки и прак-
тики, общественными отношениями.

Каким же было первичное лесопиление Древ-
ней Руси? Тогда для изготовления деревянных 
изделий использовалась древесина сосны, ли-
ственницы, ели, пихты, дуба, кедра, березы и 
многих других пород деревьев, произрастаю-
щих на нашей территории (рис. 4).

Самыми распространенными, как и сей-
час, тогда были сосна и ель. Из них строили 
жилища, городские укрепления, мосты, водо-
проводы, корабли, создавали станки и разные 
орудия труда. В Древней Руси большое внима-
ние уделялось изготовлению точеной посуды, 
предметов быта. Чаще всего использовали клен 
и ясень, а бочки обычно делали из дуба. Осо-
бое место среди пород занимала лиственница, 
которая до сих пор распространена на терри-
тории нашей страны, особенно в Сибири. Дре-
весина лиственницы хорошо противостоит 
гниению, в несколько раз тверже сосны и ели, 
поэтому ее успешно использовали для построе-
ния подводных сооружений, в частности водя-
ных мельниц. 

Производство досок и бруса путем ручно-
го распиливания было очень дорогим, так 
что о массовом выпуске пиломатериалов в те 
времена не могло идти и речи. Основным ин-
струментом столяров и плотников, которыми 
славилась Древняя Русь, был топор. Мы не бу-
дем останавливаться на особенностях мастер-
ства русских плотников (тогда их называли 

рубленники), которые, обходясь минимумом 
инструментов, строили дома, хозяйственные 
постройки и храмы удивительной прочности 
и красоты. Часть этого деревянного наследия 
сохранилась на Русском Севере, куда не дошли 
татаро-монгольские войска, обрушившиеся на 
Русь в XIII веке. Те изделия русских плотников 
и столяров, которые дошли до наших дней, на-
чиная от предметов быта до храмов и других 
деревянных строений, являются образцами ма-
стерства. 

Но вернемся к основным вехам развития 
деревообработки. В  нашей стране эволюция 
была прервана из-за разрушительного наше-
ствия монголо-татар, которому подверглось 
большинство русских земель. За время ига 
наша деревообработка значительно отстала от 
общемирового развития, так что после освобо-
ждения и становления Русского государства на-
шим предкам пришлось ускоренно наверсты-
вать упущенное. Особенный этап в развитии 
лесопильного производства в России связан с 
деятельностью Петра  I. Но об этом и многом 
другом – в следующем номере.

Продолжение следует...

Александр Сумароков, 
Евгений Карпов 

Рис. 3. Лучковые пилы: а – российская; б – американская

Рис. 4. 
Стальные инструменты

Древней Руси XIV в.:
1 – пила; 

2, 6 – токарный резец; 
3 – молоток-гвоздодер; 

4 – топор;
5 – тесло плотничье; 

7 – тесло малое; 
8 – стамеска; 

9 – бондарная скобелка; 
10 – скобели; 
11 – сверла; 
12 – долота; 

13 – резец 
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Как известно, уже через год в российском ЛПК на валютную выручку сможет рас-
считывать только тот, кто сумеет переработать древесину, заготовленную им или его 
партнерами. И выполнит при этом жесткие требования зарубежных покупателей. А это 
значит, что лесопильным предприятиям в России надо наращивать не только объемы, 
но и качество выпускаемой продукции. Задачка трудная, но выполнимая, если приме-
нять современное оборудование и технологии. Ведущие эксперты отрасли отвечают на 
вопросы о системах сканирования, представленных в нашей стране.

СИСТЕМЫ СКАНИРОВАНИЯ:
ГДЕ? КАК? ЗАЧЕМ?

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Для чего необходимы системы 
сканирования на лесопильном 
производстве и в чем преимущество 
применения сканеров?

Сканеры заменили человека и устранили, таким образом, 
человеческий фактор, позволили поднять в разы произво-
дительность. Профессии «бракер», «точковщик» уступают 
место новым – «оператор», «мастер». 
С ростом производительности линий и ужесточением 
требований к точности измерений такой путь становится 
неизбежным.

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Основной целью внедрения систем сканирования на про- 
изводственных участках является увеличение производи-
тельности и качества выпускаемой продукции.

Человеческий фактор не позволяет бесконечно увеличивать 
производительность, а также получать стабильно каче-
ственную продукцию. К значительному повышению произ-
водительности приводит использование новых передовых 
систем автоматизации и цифровизации в производстве. 
А именно – таких систем сканирования и измерения 
бревен, как система нашей компании – Finnos, которая 

включает в себя передовые лазерные и рентгеновские 
технологии. Удобная для пользователя система рент-
ген-сканера Finnos помогает точно измерять объем сырья, 
определять его качество вплоть до внутренних, невидимых 
пороков древесины, контролировать сортировку, обеспечи-
вая стабильное качество конечного продукта и эффектив-
ное использование сырья.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор

Системы сканирования применяются на всех этапах лесопиль-
ного производства, они помогают рационально отсортировать 
бревна для подачи на пиление, контролировать точность 
геометрии получаемых пиломатериалов на лесопильной ли-
нии, а также осуществлять сортировку по качеству до и после 
сушки. Основные преимущества применения сканеров: 
• значительное увеличение производительности лесо-

пильного производства по сравнению с использованием 
ручного труда;

• высокая точность сканирующего оборудования и, как 
следствие, увеличение полезного выхода готовой 
продукции; 

• автоматизация контроля качества и ценностной значи-
мости производимой продукции.

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор

В настоящее время системы сканирования стали неотъемле-
мой частью различных производственных процессов на де-
ревообрабатывающих предприятиях. Они могут применяться 
как в качестве простых систем контроля и учета сырья, 
полуфабрикатов или готовой продукции, так и в качестве 
систем оценки качества и оптимизации.

Когда мы говорим о преимуществах сканеров, мы должны 
сравнивать их с альтернативой, а именно – с человече-
ским, ручным трудом. Если мы ведем речь о сканерах 

оценки качества продукции, то к основным преимуществам 
можно отнести более высокую скорость оценки качества 
(сортировки), лучшее качество сортировки на высоких 
скоростях, стабильность получаемых результатов, снижение 
влияния человеческого фактора. На некоторые вещи че-
ловек в принципе не способен – например, оценить влаж-
ность досок, идущих по конвейеру, как это может сделать 
бесконтактный влагомер, или заглянуть внутрь доски или 
бревна, на что способны рентгеновские сканеры.

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Существует множество различных 
типов и моделей сканеров. Для каких 
целей используются разные типы 
сканеров, в чем плюсы и минусы 
различных видов, которые вы 
производите?

• Измерение и сортировка круглых лесоматериалов;
• измерение и сортировка пиломатериалов по размер-

ным признакам и обзолу;

• оценка качества и сортировка пиломатериалов по 
качеству, оптимизация торцовки.

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Все сканеры для деревообработки можно разделить на два 
вида: сканеры бревен и сканеры пиломатериалов. Если го-
ворить о конкретных моделях, могу сказать, что компания 
FinScan специализируется на сканерах пиломатериалов. Это 
позволяет сосредоточить все ресурсы компании на одном 
направлении и производить лучшие, по нашему мнению, 
сканеры для поперечной сортировки пиломатериалов. 
В производственной линейке компании есть три модели. 
Это FinScan Nova (Nova-N) – система автоматической 
оценки качества пиломатериалов, для полноценной оценки 
и оптимизации пиломатериалов на линиях сортировки, 
кромкообрезки, сращивания и других линиях. 

Следующая модель – сканер торцов, позволяющий не 
только распознавать пороки, выходящие на торец доски, 
но и находить сердцевину, оценивать положение доски в 
поставе и многое другое. 
И третья модель – это бесконтактный влагомер, позволя-
ющий с высокой скоростью оценивать влажность досок на 
линиях сортировки. 

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор

Оптические сканеры на базе камер-лазеров позволяют 
измерять внешнюю геометрию подаваемого в производство 
сырья – объем, кривизну и т. п. Рентген-сканеры позволяют 
видеть внутреннюю структуру подаваемого в производство 
сырья, обеспечивая контроль за теми дефектами, которые 
скрыты от глаз – гниль, сучки, инородные включения, 
изменения однородности сырья и т. д.

По отдельности системы имеют несколько очевидных минусов: 
одна система не видит внутреннюю структуру, другая не так 
точно может измерить геометрию сырья.
Поэтому наша компания объединила эти системы в одну и 
создала идеальный «прибор» для сканирования, который 
позволяет собрать 100 % данных о подаваемом в производ-
ство сырье.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор
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ВОПРОС: 
Какую точность сканирования вы 
как производитель гарантируете 
заказчику?

Опять же, для каждого сканера существуют свои определения; 
что такое точность сканирования – к примеру, для влагомера это 
один набор показателей, для сканера пиломатериалов – другой. 
Когда мы говорим о сканере пиломатериалов, мы используем 

такие показатели, как минимальный размер определяемого 
дефекта и уровень его обнаружения. У нас есть таблица с такими 
данными для каждого вида дефектов на досках (трещины, 
сучки, гниль и т. д.).

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор

В разработке и производстве наших систем сканирования исполь-
зуются только самые новые информационные и производственные 
технологии, которые доступны в нынешнее время. Поэтому и 
точность измерения у нас самая высокая и достигает практиче-
ски 99 %. Однако надо понимать, что система сканирования от 

компании Finnos – это не просто «сканер», это точный прибор 
для измерения геометрических и качественных характеристик 
вашего сырья. И точность зависит от того, насколько правильно 
понимается применение системы и выполнена настройка под свое 
производство и под свои технические требования.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор

Все перечисленные мной выше сканирующие системы обеспе-
чивают достаточно высокую точность сканирования: система 
RS-LogProfiler 3D осуществляет измерение диаметра бревна с 
точностью < ± 1 мм. 
При сортировке бревен по сортам система сканирования 
бревен Х-ray обеспечивает около 95 % точности. 

Показатель точности измерений пиломатериалов, осуществля-
емых посредством системы RS-BoardScannerQ, равен 0,2 мм x 
0,5 мм (толщина и ширина).

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

Для каждой модели есть определенные ТТХ, которые при-
водятся в приложении к договору поставки. Этот документ 
может быть объемом в несколько листов.

Есть говорить кратко, то современные требования к 
точности измерения бревен ± 1 мм, а качество сортировки 
пиломатериалов должно быть не хуже 93 %.

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Компания RemaSawco производит наиболее широкий спектр 
данной продукции в Северной Европе, например: 
Система RS-LogProfiler 3D. Высокоскоростная измерительная 
система 3D (до 200 м/мин) используется для сортировки 
бревен по размерам и дальнейшей оптимизации по моделям 
распила на линии лесопиления. 
Система RS-LogProfiler X. Использование рентгеновского ска-
нера (Х-ray) на линии сортировки бревен позволяет раскрыть 
внутренние свойства и определить качество бревен, что ведет 

к увеличению полезного выхода конечной продукции на 
лесопильном предприятии. 
Пиломатериалы, выходящие с лесопильного потока, подаются 
на высокоскоростную систему RS-BoardScannerQ для выявле-
ния погрешностей их качества, формы и размеров. Сканирова-
ние досок осуществляется со скоростью до 240 шт./мин. 
Компания RemaSawco также располагает большой линейкой 
измерительных систем, используемых для управления обору-
дованием на всем производственном процессе.

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Существует множество различных 
типов и моделей сканеров. Для каких 
целей используются разные типы 
сканеров и в чем плюсы и минусы 
различных видов, которые вы 
производите?

ВОПРОС: 
Каким образом сканер измеряет та-
кой важный параметр, как качество, 
и как можно быть уверенным в том, 
что сканер верно его определил?

Качество пиломатериала в сканере RuScan определяется 
оптическими видеокамерами и лазерными системами. 
Качественный осмотр поверхности пиломатериалов обеспе-
чивается многократной съемкой в разных направлениях и 
под разными углами источников света. Каждая доска фото-
графируется 16 раз + 2 фото торцов. Конструкция сканера и 
метод обработки изображений запатентованы. 
Немаловажный фактор – это разрешение изображений. Наш 
сканер оперирует изображениями с разрешением не менее 
одного миллиметра на пиксель.

Решающее значение имеет, конечно, программное обес- 
печение, которое обрабатывает изображения, определяет 
дефекты и измеряет их размер. Основа программного 
обеспечения RuScan 2 – современные нейронные сети. 
Этот метод анализа изображений является самым пер-
спективным и позволяет получить высочайшую точность 
распознавания.

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Качество продукции напрямую зависит от внутреннего строения 
сырья. И только с помощью рентгена мы можем заглянуть внутрь 
и увидеть, подходит ли наше сырье под заданные требования к 
продукции, которую мы хотим произвести. Система сканирования с 
использованием рентген-сканера нашей компании позволяет уви-
деть не только внешние дефекты продукции, такие как кривизна 
бревна, физико-механические повреждения, сучки и т. д. Рентген 
смотрит внутрь сырья, что позволяет увидеть его внутреннее стро-
ение. Например, на основе измерения плотности древесины видно, 
где находится сердцевина бревна – более рыхлая древесина, 
толщину годовых колец – в разные года плотность колец разная, 

в зависимости от погодных условий в течение сезона нарастания 
кольца, гниль, сучки, прорость, инородные включения – мине-
ральные и неминеральные, и т. д. Система сканирования от Finnos 
объединила два способа сбора данных о продукции и получила 
наивысшую степень определения качества сырья.
Самый верный способ проверить, правильно ли определил 
сканер качество, это произвести из небольшого количества 
отсканированного сырья продукцию и сопоставить качество 
полученной продукции с заявленным качеством сырья после 
сканирования.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор
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ВОПРОС: 
Как используются на производстве результаты 
сканирования? 
Какую информацию сканер выдает для дальнейшей 
обработки системой управления предприятием?

Система RS-LogProfiler 3D использует камеры и многолучевые 
лазерные линии. Такие показатели, как диаметр, овальность, 
кривизна и т. п., измеряются и учитываются в процессе сорти-
ровки по типоразмерам или подборе наилучших решений для 
оптимизации распила. 
Система RS-LogProfiler X использует рентгеновский сканер, 
X-ray, для измерения плотности на всех участках бревна. 
Изображение анализируется и используется для вычисления 
различных показателей: размер сучков и расстояние между 
ними, плотность годовых колец, диаметр ядра, тип древесины 
и многое другое. Качество определяется путем установки 
ограничений на расчетные характеристики.

Система RS-BoardScannerQ использует три вида датчиков для 
измерения пиломатериалов: датчики сечения, лазеры волокон 
и цветовые камеры. Сканирование текстуры досок – это специ-
альная лазерная технология, позволяющая проанализировать 
направления и свойства древесных волокон. Выявляются любые 
дефекты досок, они оцениваются по форме и различным харак-
теристикам. Пользователь определяет набор правил для оценки 
качества путем установки ограничений на отдельные дефекты. 
Все эти системы используют технологии ИИ (машинного 
обучения) для создания сортировочных моделей. А регуляр-
ные калибровка и проверочные испытания обеспечивают 
корректность измерений.

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

ВОПРОС: 
Каким образом сканер измеряет 
такой важный параметр, как качество, 
и как можно быть уверенным в том, 
что сканер верно его определил?

комментарии экспертов

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Сканер бревен ВЕКТОР передает в систему верхнего уровня уже 
готовые результаты, например номер кармана сортировочного 
конвейера. Важным компонентом сканера для системы управ-
ления предприятием является подробная статистика в удобном 
для чтения формате. 

Сканер досок RuScan передает сорт и параметры торцовки, 
подробную статистику.

Для пиломатериалов качество – это правильная геометрия доски 
и наличие или отсутствие тех или иных дефектов на доске. Соответ-
ственно, задача сканера – измерить геометрию, найти и правильно 
классифицировать дефекты, а далее – на основании полученной 
информации присвоить доске нужный сорт и при необходимости 
обрезать доску в нужном месте. Сканеры FinScan для распозна-
вания дефектов используют видеокамеры высокого разрешения, 
комбинацию различных изображений доски при разном освеще- 
нии и специальные алгоритмы для классификации пороков, в 
том числе нейросети и искусственный интеллект. Что касается 
уверенности – когда мы запускаем сканер в эксплуатацию, то де-

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор

лаем многочисленные тесты на точность распознавания пороков и 
правильность определения сорта досок. Только когда все делается 
корректно (в первую очередь речь идет о назначении сорта доски, 
поскольку у каждого завода свои требования по качеству и все их 
нужно занести в базу сканера), сканер считается запущенным в 
эксплуатацию. 
Понятно, что в процессе эксплуатации из-за вибраций, пыли и дру-
гих негативных факторов что-то может сбиваться, но для контроля 
правильности определения сортности есть давно проверенные 
механизмы: контрольная переборка, контроль на этапе формирова-
ния пакета и т. д.

Результаты сканирования предоставляют очень большой объем 
информации, от геометрического объема до качественных 
характеристик. На основе полученных данных на производстве 
проводят анализ поступившего материала. От какого поставщи-
ка – сырье с таким качеством, в какой партии оно поступило, 
объем, анализ распределения по характеристикам и качеству и 
еще много разных дынных, которые в совокупности позволяют 
увеличить производительность производства. Когда ты знаешь 
о своем сырье 100 % всей информации, ты можешь грамотно 
распределить затраты на производство продукции. Увеличить 
выход и уменьшить затраты на производство. К примеру, многие 
визуальные системы сканирования на основе 3D камер-лазеров 
не дают качественных характеристик, и производство основы-

вается только на геометрических характеристиках при выпуске 
продукции. Наш рентген-сканер позволяет на этапе сортировки 
пиловочника уже знать, что можно выпустить из этого бревна по 
максимально высокому качеству и объему.
Каждое бревно, пропущенное через сканер, – индивидуально. 
Нет одинаковых бревен в природе. Это как с опечатками паль-
цев. И система позволяет отслеживать склад сырья в режиме 
реального времени. Склад виден в разрезе каждого бревна, а не 
объема в целом. Полный объем информации о сырье позволяет 
использовать эти данные в самых разных аспектах управления 
предприятием – от планирования поставок и выпуска продукции 
до прогнозирования получения прибыли предприятием на 
несколько лет вперед.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор

Сроки окупаемости зависят от многих параметров. Например, 
от объема производства.
На опыте нескольких лет поставок наших систем сканирова-
ния: в странах Скандинавии даже на небольших по объему 

производствах – 100 тыс. м3 по выходу продукции – срок 
окупаемости составляет не больше года. Но это сугубо 
индивидуальные цифры и, повторюсь, зависят они от многих 
параметров.

ООО «Финнос Рус», Андрей Савостьянов, директор

Результаты, получаемые от систем сканирования, зависят 
от того, на каком участке производственного процесса они 
установлены. На этапе сортировки бревен принципиальной 
задачей является передача данных о диаметре каждого 
бревна и его качестве в систему управления. На линии лесо-
пиления работа сканирующей системы связана с процессом 
оптимизации и передачей лучших решений для распиловки 
в систему управления. На этапе сортировки досок сканер 

передает в систему управления данные по качеству, а также 
иногда оптимизированные решения для выполнения 
торцовки. 
Обычно все системы RemaSawco также предоставляют 
производственные отчеты, содержащие информацию 
относительно производимых объемов, времени остановки 
оборудования и данных объекта; как правило, подобные 
отчеты настраиваются под нужды конкретного заказчика.

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

Срок окупаемости такой, безусловно, серьезной инвестиции 
зависит не только от производительности предприятия, но и от 
требований заказчиков к производимой продукции, которые все 
время растут, от возможностей каждого отдельно взятого про-
екта и объема вложений в механическую часть оборудования. 
По довольно приблизительной оценке, установка сканирую-

щего оборудования может окупиться даже в течение одного 
года. Я думаю, что переход на сканеры во всех переделах 
современного лесозавода – это вопрос ближайшего будущего. 
Примером могут являться Швеция и Финляндия, где уже 
сейчас осталось всего несколько заводов без систем сканиро-
вания на всех этапах процесса лесопиления.

RemaSawco, Константин Колотушкин, директор по маркетингу и продажам

ВОПРОС: 
Система сканирования и ее установка 
предполагает серьезные инвестиции,
тем не менее предприятия идут на 
эти затраты. По вашим данным, каков 
возможный срок окупаемости такого 
вложения?

Иногда я слышу, что окупаемость сканеров достигается за счет 
сокращения персонала. Это не так. Сканер окупает себя за счет 
того, что позволяет повысить стоимостной выход пиломатери-
алов. При работе, оценивая каждую доску, сканер определяет, 
что будет выгоднее по стоимости – к примеру, оставить текущей 
длины, с более низким и дешевым сортом, или отрезать пороки, 
получив при этом короткую доску высокого сорта. Оценивая 
таким образом каждую доску, система добивается получения 

практически максимально возможного стоимостного выхода, по 
сравнению с ручной оценкой качества. 
Анализируя те заводы, где стоят сканеры FinScan, мы можем 
говорить, что завод с объемом производства 50 тыс. м3 пилома-
териалов окупит инвестиции в систему сканирования примерно 
за три года. Чтобы сканер окупился за один год, завод должен 
пилить не менее 150 тыс. м3 пиломатериалов. Соответственно, 
при бóльших объемах сканеры окупаются менее чем за год.

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор

Целесообразность применения 3D-сканера ВЕКТОР на сортировке 
бревен последние 10 лет уже не ставится никем под сомнение. 
Инвестиции непосредственно в сканер являются незначительны-
ми по сравнению с инвестициями в саму линию и работы 
по монтажу линии и площадки для хранения пиловочного сырья. 
Совокупный экономический эффект от повышения точности 
сортировки и учета позволяет с выгодой использовать 3D-сканер 
всем предприятиям, где считают целесообразным строительство 
линии сортировки.

Экономика сканера качества пиломатериалов RuScan 
определяется объемом пиломатериалов. Какой срок оку-
паемости считать оптимальным, каждый предприниматель 
определяет для себя самостоятельно, многое зависит от 
объема и глубины переработки. По нашим расчетам, сканер 
RuScan целесообразно устанавливать на линии автомати-
ческой сортировки доски с годовым объемом от 45 тыс. м3 
пиломатериалов в год.

ООО «Автоматика-Вектор», Олег Смольков, директор

Любую информацию можно анализировать по-разному. 
Использование результатов сканирования зависит от 
уровня компетенций конкретного завода. К примеру, сканер 
пиломатериалов может предоставить данные об объеме 
входящей партии пиломатериалов и конечном объеме готовой 
продукции после их обрезки, данные о присвоенных сортах и 
причинах понижения сортности и другие технические детали. 
Понимая технологические процессы и анализируя эти данные, 
можно принимать правильные управленческие решения.

Мы сейчас идем дальше, следующий шаг – это сбор и анализ 
информации с различных сканеров – не только для пилома-
териалов, но и рентгеновских сканеров бревен, для получения 
более развернутой картины производства. Можно анализиро-
вать, из какого конкретного бревна были получены конкретные 
доски, что с ними произошло в процессе сушки и хранения на 
складе полуфабрикатов, и т. д. Такой анализ позволит заводам 
значительно улучшить свою эффективность.

ООО «Финскан Рус», Сергей Кирилин, директор
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ВАЖНОСТЬ ВЛАЖНОСТИ
Похоже, процесс сушки древесины начинает входить в число первостепенных задач 
на всех деревообрабатывающих предприятиях России – от больших до малых. Но по-
нимать важность сушильных камер в технологической цепочке – одно, а вот уделять 
внимание всем особенностям этого процесса – совсем другое. Проще крупным пред-
приятиям, где за это направление отвечают опытные технологи, знающие абсолютно 
все как о процессе сушки древесины, так и о рынке соответствующего оборудования. 
А вот эта публикация – своеобразная «азбука» для начинающих.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ФАКТОР
Прогресс не стоит на месте, и сегодня рынок 
сушильных камер насыщен как отечествен-
ным, так и импортным оборудованием. Пред-
ставлены разные технологии, можно подо-
брать камеры под любые задачи и объемы. 
Но эксперты рекомендуют начинать не с вы-
бора оборудования, а  с поиска специалиста. 
Такой вот парадокс  – сейчас купить камеру 
проще, чем найти того, кто сможет грамот-
но ее обслуживать, чтобы она бесперебойно 
выдавала заданные объемы древесины с нуж-
ными параметрами влажности. Так что если 
вам только предстоит организовать участок 
сушки, ищите специалиста, который вначале 
поможет выбрать именно то оборудование, 
которое идеально подходит под ваши зада-
чи и условия, а  затем будет отвечать за его 
обслуживание. Важно понимать, что уни-
кальность процесса сушки древесины состо-
ит именно в том, что правильный подход к 
его организации и постоянное внимание к 
каждому этапу способны оптимизировать 
затраты и значительно увеличить эффектив-
ность работы сушильного комплекса. А  вот 
случайные люди, не до конца вникающие 
в технологию сушки древесины, способны 
свести на нет усилия всего предприятия: в 
«лучшем» случае снизить качество доверен-
ного им материала, а  в худшем  – допустить 
длительную остановку работы сушильного 
комплекса, выбив из графика деятельность 
производства, или даже возникновение воз-
горания.

КОНВЕКТИВНЫЕ 
СУШИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
Пожалуй, это самый распространенный вид 
камер, во многом – благодаря простой техно-
логии, которая заключается в выпаривании 
влаги из древесины за счет обдува горячим 
воздухом. Воздух нагревается калориферами 
и направляется вентиляторами. Конвекци-
онная сушильная камера позволяет осуще-
ствить и пропарку древесины, чтобы снять 
лишнее напряжение.

Сушка проходит поэтапно. Под воздей-
ствием горячего воздуха в первую очередь 
сохнет верхний слой древесины, внутри же 
она остается влажной. Чтобы из-за возника-
ющего внутреннего напряжения не появи-
лись трещины, начинается влагообработка, 
которая снимает напряжение. Затем процесс 
сушки продолжается. Как правило, такие ка-
меры снабжены автоматикой, которая сле-
дит за своевременным переходом от этапа к 
этапу. А  в результате получается древесина 
с равномерным распределением влаги изна-
чально заданного уровня. Основными плю-
сами таких камер является большая вмести-
мость и сравнительно небольшая стоимость 

– Вентилятор, наряду с автоматикой, играет важнейшую роль в работе 
сушильной камеры. Режим работы вентилятора в сушильной камере 
крайне напряженный, влажность и температура создают высокую 
нагрузку на двигатель. Предлагаемые нами алюминиевые реверсивные 
вентиляторы серии KSU и KSA снабжены двигателями SIEMENS специ-
альной серии, в которых учтены все сложные условия сушильных камер. 
Корпус двигателя изготовлен из алюминия, изоляция обмотки сделана 
в классе H, специальные подшипники от FAG или SKF и специальная 
высокотемпературная смазка рассчитаны на весь срок эксплуатации, 
так что в этом плане не требуется обслуживание. Рабочее колесо вен-
тилятора 100 % реверсивное, оборудовано чашеобразными высокоэф-
фективными лопастями, фланец выполнен из алюминия (отливка под 
давлением). Форма диффузора и уникальная форма лопастей снижают 
сопротивление воздуха, что тоже влияет на экономию электроэнергии.

– Как давно вы на рынке?
– Мы являемся представителем европейского производителя – 
компании Planetfan – и поставляем их вентиляторы для сушильных 
камер на российский рынок уже почти 10 лет. Все наши клиенты 
довольны качеством, это очень надежные вентиляторы, за все 
время были лишь единичные рекламации, и все они были связаны с 
нарушениями, допущенными при подключении неквалифицирован-
ным персоналом.

– Какие вентиляторы самые востребованные в России?
– Чаще всего поступают заявки на вентиляторы с диаметром рабочего 
колеса 800 мм и с двигателем мощностью 3кВт, реже – 4 кВт и 900 мм. 
Учитывая спрос, именно по этим вентиляторам мы всегда имеем не- 
снижаемый остаток на нашем складе в Нижнем Новгороде.

– В связи с начавшейся реформой ЛПК и предстоящим введением 
более жесткого контроля за влажностью пиломатериалов вы отме-
чаете повышение спроса на вентиляторы для сушек?
– Да, уже в прошлом году количество заказов увеличилось, и, судя 
по всему, рост продолжится. Но четко выстроенная нами логистика и 
прочные партнерские связи с производителем позволяют нам обес- 
печивать неизменную цену и безукоризненное исполнение заказов 
всех наших постоянных и новых клиентов.

мнение 

Заур Абышов 
генеральный директор 
компании «Вентэко»

эксплуатации. Из минусов  – длительный 
процесс сушки и строгие требования к обслу-
живанию, но последнее характерно для всех 
типов камер.

КОНДЕНСАЦИОННЫЕ 
КАМЕРЫ
Как следует из названия, в этих камерах вы-
шедшая из древесины влага конденсируется 
на специальных охладителях, а сухой воздух 
продолжает воздействовать на древесину. 
Из-за того, что в охладителях чаще всего ис-
пользуется фреон, стоимость эксплуатации 
таких камер увеличивается. Да и срок сушки 
сравнительно долгий. Применяют эти ка-
меры для сушки плотных пород дерева. Но 
многие эксперты считают, что преимуществ 
у этого типа камер на самом деле меньше, 
чем недостатков. И не рекомендуют исполь-
зовать их для столярного производства.

АЭРОДИНАМИЧЕСКИЕ 
СУШИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 
ДЛЯ ДРЕВЕСИНЫ
Пожалуй, это самый простой тип камер – вся 
конструкция состоит из бокса и вентиляторов. 
Нагрев воздуха происходит благодаря работе 
вентилятора. Неудивительно, что именно та-
кие камеры чаще всего и делают «самоделки-

ны»  – несложно и недорого. Да и сушит дре-
весину быстро. Но качество сушки оставляет 
желать лучшего, а затраты на электроэнергию 
довольно высоки. Самое главное – в такой ка-
мере особенно сильно проявляется общая для 
всех проблема напряжения внутри древесины. 
И в отличие от других камер, здесь для ее ре-
шения нет вариантов. 

СВЧ- И ИК- 
СУШИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
Из-за высокой стоимости и малой емкости 
СВЧ-камеры, которые еще называют «ми-
кроволновкой для древесины», не имеют ши-
рокого распространения, во всяком случае в 
нашей стране. Их используют лишь те пред-
приятия, которые ориентированы на работу 
с ценными породами древесины. Дело в том, 
что это, пожалуй, самый скоростной и наи-
более эффективный метод сушки, причем 
с минимумом брака. Суть технологии в том, 
что выпаривание влаги из древесины проис-
ходит за счет сверхвысокочастотных элек-
тромагнитных волн, которые воздействуют 
на молекулы воды, и это – один из самых де-
ликатных способов сушки древесины.

Сегодня появилась еще более продвинутая 
технология инфракрасной (ИК-) сушки дре-
весины, где влагу выпаривают инфракрасные 

лучи. Как считается, эта технология наиболее 
перспективна в плане экономии электроэнер-
гии, но пока она мало распространена.

ВАКУУМНЫЕ СУШИЛЬНЫЕ 
КАМЕРЫ ДЛЯ ДРЕВЕСИНЫ
За счет пониженного давления внутри этих 
камер влага удаляется из древесины при бо-
лее низкой температуре, что дает реальную 
экономию предприятию. При этом скорость 
сушки выше, чем в других видах камер. Но 
такие камеры довольно дорогие  – ясно, что 
создать вакуум совсем не просто. При этом 
объем их достаточно небольшой.

…Понятно, что в этом обзоре представле-
ны далеко не все виды и типы сушильных 
камер. Но выбирая то оборудование, которое 
подойдет именно вам, не забывайте глав-
ное  – брак, допущенный при сушке, уже не 
исправить. 

Петр Столяров

Ре
кл

ам
а

https://venteco.ru/ru/


ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

24 25

ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

был создан первый отраслевой журнал россий-
ских мебельщиков под названием «Столяръ», в 
котором не только публиковались интересные 
промышленные новости, советы по созданию 

мебельных изделий, но и проводилась рабо-
та по объединению мастеров в профессио- 
нальный союз. Но после революции 1917 года 
журнал был закрыт, а частные мебельные про-
изводства, активно развивавшиеся в конце 
XIX – начале XX века, национализированы.

СНОВА 
ПЕРВЫЕ!
В разоренном войной Ленинграде остро стоял 
вопрос обеспечения жителей и учреждений 
мебелью – за время блокады практически все, 
что могло быть использовано в качестве то-
плива, было сожжено. И  осенью 1945  года по 
решению городских властей в производствен-
ных корпусах на Петроградской набережной 
была основана «Мебельная фабрика  №  1». 
Здесь началось производство обеденных и 
письменных столов, стульев, кроватей и дру-
гой необходимой мебели.

В последующие годы ленинградская фаб- 
рика развивалась, заметно выделяясь среди 
остальных предприятий советской мебельной 
промышленности. А  в 1993  году «Первая ме-
бельная фабрика» стала первым мебельным 
предприятием России, освоившим полный 
цикл производства кухонных гарнитуров. 
Через несколько лет, к середине нулевых, ру-
ководству фабрики удалось одним из первых 
вывести производство из центра Санкт-Петер-
бурга, при этом еще и проведя модернизацию. 
Сложнейший проект был реализован всего за 
5  месяцев. Следующий этап реконструкции 
производства прошел в 2017  году  – «Первой 
мебельной фабрике» удалось в пять раз уве-
личить проектную мощность производства, 
расширить площади производственных цехов 
и складов. И самое важное  – благодаря вне-
дрению самых современных западных техно-
логий производство мебели было полностью 
автоматизировано. В итоге к 2020 году фабри-
ка становится крупнейшим производителем 
мебели в Северо-Западном регионе. Салоны 
«Первой мебельной» расположены в 20  горо-
дах Российской Федерации, фабрика произве-
ла сотни тысяч единиц мебели. И сегодня про-
дукция «Первой мебельной» поставляется не 
только в регионы России, но и в страны СНГ, 
Западной Европы, Ближнего Востока и Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

РУССКИЙ РАЗМАХ 
И ЗАПАДНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
На фабрике убеждены: другого мебельного 
производства такого уровня в России пока 
не существует, они – первые. Руководитель 
предприятия Александр Шестаков своевре-
менно сделал ставку на технологию, которая 
обеспечивает правильное соотношение цены 
и качества, долговечности и функционально-
сти. Как и его предшественники, он соединил 
западные технологии с талантом русских ма-
стеров. И теперь современное оборудование и 
полная автоматизация позволяют питерским 
мебельщикам получать качественный продукт 
по цене массового. Иными словами, отлажен-
ная технология перевела изготовление абсо-
лютно индивидуальных кухонь на индустри-
альные скорости. 

Гордость фабрики  – автоматизированная 
линия сборки Renner (производительность 100 
единиц корпусной мебели в час), материалы 
покрытия: облицовочная ДСП, МДФ, клееная 
древесина. Представить это сложно, но от мо-
мента входа деталей на линию до выхода го-
тового изделия проходит менее 2 минут! И ни-
какого человеческого фактора: заказ, который 
поступил от клиента, пришедшего в один из 
многих салонов фабрики, выполняется под 
контролем компьютерной системы, управляю-
щей всеми процессами, точно в срок, без едино-
го отклонения от заданных размеров.

Вот так мебельщики фабрики, придержива-
ясь петербургской традиции быть первыми во 
всем, следуют к своей цели – стать лучшими в 
России. И у них это получается!

Евгений Хольц
Фото с сайта «Первой мебельной фабрики»

ЗАПРЕТ 
КАК СТИМУЛ
Созданная по воле Петра  Великого, Север-
ная столица Российской империи блиста-
ла среди прочих европейских городов не 
только парадными фасадами дворцов. Рос-
сийских подданных и иностранных гостей 
потрясало и внутреннее убранство как слу-
жебных, так и личных апартаментов рус-
ских вельмож. Понятно, что элита новой 
столицы не собиралась довольствоваться 
той архаичной мебелью допетровской Руси, 
которой были наполнены дома московской 
знати в Первопрестольной. Взоры петер-
бургских аристократов были направлены 
за границу, и в годы становления Северной 
Пальмиры лучшие мастера Европы, осо-
бенно Франции, начали получать выгодные 
заказы из Санкт-Петербурга. Однако все 
прекратилось после Великой французской 
революции, когда император Павел I, напу-
ганный событиями в Париже, запретил ввоз 
в Россию всего французского  – от книг до 
мебели. По мнению некоторых историков, 
этот запрет, как и запрет на госзакупку им-
портной мебели, который ввели у нас уже в 
XXI веке, помог развитию собственной, рус-
ской мебельной промышленности. Понят-
но, что российские мастера на первых порах 
копировали ту мебель, которую уже завезли 
до запрета, но затем начинали формировать 
свой собственный стиль. 

Кстати говоря, к российскому имперско-
му мебельному стилю, который стал частью 
мировой культуры, приложили свои талант-
ливые руки знаменитые архитекторы, созда-
вавшие каменные шедевры Северной столи-
цы. Прежде всего это Растрелли, Воронихин 
и Росси, которые проектировали не только 
сами дворцы, но и мебель, которая должна 
была сочетаться с их внутренним убранством. 
Безусловно, дворцовая мебель, созданная 
по эскизам этих и других великих зодчих 
Санкт-Петербурга, дала направление разви-
тию российской мебельной отрасли на много 
лет вперед. Более того, именно итальянец Рос-
си ввел в нашей стране моду на местные, рос-
сийские породы – клен и березу.

Знаете ли вы, что Санкт-Петербург долгое время был законодателем или, как принято 
говорить сегодня, драйвером роста мебельной отрасли нашей страны? И что именно 
сейчас здесь активно развивается предприятие, которое имеет потенциал для того, 
чтобы питерские мебельщики вновь задавали тренд в производстве мебели в России? 
Рассказываем обо всем по порядку.

ВЕРНУТЬ
СТОЛИЧНЫЙ СТАТУС!

Основной мебелью древнерусских жилищ – от 
крестьянских изб до боярских теремов – были 
столы, лавки и сундуки, которые часто исполь-
зовались еще и как спальные места. Для хра-
нения посуды применялись открытые полки 
или встроенные в столы ящики или шкафчики. 
Стулья и кресла были редкостью вплоть до XIX в.

ДОПЕТРОВСКИЙ МИНИМАЛИЗМ

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ 
ВЗЛЕТ
Мебельные производства стали возникать в 
крупных городах империи, но престижнее 
всего была мебель из Санкт-Петербурга. Ле-
гендарный мастер Гамбс удостоился даже вы-
сочайшего статуса официального поставщика 
императорского двора, и его производство 
было загружено заказами на многие меся-
цы вперед. Не отставали и другие столичные 
мебельщики, обеспечивавшие добротной 
и красивой продукцией жителей не только 
Санкт-Петербурга, но и прочих городов Рос-
сии. Постепенно в отрасли появлялись станки 
и оборудование, позволявшие уйти от ручного 
труда, формировалась система профобразова-
ния. Между прочим, именно в городе на Неве 

В СССР выпускалась 
стандартная мебель для 
однотипных квартир

Список крупных заказов, качественно и 
в срок выполненных «Первой мебельной 
фабрикой», впечатляет:

• двери Главного штаба (высота дверей 
анфилады – 14 м);

• интерьеры второй сцены Мариинского 
театра – от кресел зрительного зала 
до тумбочек в гримерках;

• мебель для проведения официальных 
мероприятий в Константиновском 
дворце;

• саммит «Россия – Африка», поставка 
мебели;

• интерьеры олимпийских объектов 
в Сочи;

• обстановка отелей крупнейших гости-
ничных сетей.

достижения

РАДИУС
ВАШЕГО СЧАСТЬЯ 

Дизайн будущей кухни появляется в салоне, в ходе 
общения клиента и менеджера. На производстве он 
обрабатывается и становится производственной зада-
чей, которую начинает выполнять автоматизированное 
оборудование, – каждый из «умных» станков вносит 
свой вклад в обработку деталей создаваемой кухни. 

Внедрение все новых технологий позволяет выпол-
нять практически любой каприз заказчика: например, 
в прошлом году «Первая мебельная фабрика» ввела 
в свой ассортимент радиусные фасады собственно-
го производства. А еще раньше было объявлено о 
20-летней гарантии на корпуса шкафов и тумб кухонь. 
Специалисты фабрики объясняют, что швейцарское 
оборудование, установленное на фабрике, было раз-
работано специально для установки фурнитуры Blum, 
которая имеет пожизненную гарантию. А шканто-кле-
еные корпуса обеспечивают идеальную геометрию и 
прочность изделий фабрики.

Вишенкой на торте стала новая опция – возможность 
выбора светодиодного освещения для любой модели 
кухни. Можно заказать сразу группу светильников 
с наружным размещением и подсветкой внутреннего 
пространства секций, управляемых одним движением 
руки.



ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

26 27

ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

Т
акое развитие событий вполне мож-
но охарактеризовать фразой «воз-
вращение к истокам». Если говорить 
именно о производстве деревянной 

посуды, мебели и предметов быта, то такие 
виды промысла развивались в тех регионах, 
которые были богаты лесными ресурсами. 
В  частности, своими лесами славилась Юж-
ная Осетия. Исследования, сделанные дорево-
люционными учеными, подтверждают, что в 
жизни осетин важное место занимали именно 
домашние и кустарные промыслы. 

Среди местных жителей было широко на-
лажено производство деревянной посуды  – 
стаканов, мисок, ведер. Это была хорошая 
статья дохода, так как поделки вывозились 
в районы соседней Грузии. При этом они 
же были и частью меновой торговли. Так, за 
миску можно было получить столько зерна, 
сколько в нее вмещалось. Стоит ли говорить, 
что предметы мебели из древесины, поми-
мо функционального назначения, имели и 
художественную ценность? Известно, что, к 
примеру, в 1898  году на одной из выставок в 
Москве традиционный осетинский столик 
на трех ножках, изготовленный мастером 
Астарханом Колиевым, был удостоен золо-
той медали.

ОЦЕНИЛИ 
В ЕВРОПЕ
На определенном временнóм этапе пластик, 
стекло и другие материалы стали вытеснять 
древесину из человеческих жилищ. Но, как мы 
уже говорили выше, в настоящее время про-
исходит своеобразный поворот на экологич-
ность, а вместе с ним – и возрождение дерево-
обработки. А учитывая, что весной 2020 года 
Европарламент окончательно запретил про-
дажу одноразовой пластиковой посуды и дру-
гих изделий, экологическое направление в от-
ечественном бизнесе стало уверенно занимать 
новые ниши на рынке. 

В частности, отказ Европы от пластика 
открыл большие перспективы для успеш-
ной экспортной деятельности. Вологодская 
компания ECOARMY, которая начала свою 
работу в 2017  году, активно выходит на экс-
портные рынки. Ее одноразовая деревянная 
экопосуда, изготовленная с использованием 
только древесины (березы или осины) и воды, 
без каких-либо химических веществ, стала 
востребована в Европе. По словам технологов 
компании, это сложная в производстве про-
дукция, где одна партия не может повторить 
другую.

Импульсом к освоению компанией зару-
бежных рынков стало знакомство с Центром 
поддержки экспорта Вологодской области в 
2020  году. Компания воспользовалась такой 
популярной мерой поддержки бизнеса, как 
размещение своей продукции на электронной 
площадке. Специалисты Центра поддержки 
экспорта, оценив возможности компании и 
сделав мониторинг торговых площадок, пре-
зентовали продукцию на немецкой тендерной 
площадке, где российские компании имеют 
возможность участвовать в госзакупках. В  ре-
зультате был заключен контракт, и первая 
партия партия экопосуды на 20 тыс. евро уже 
отправилась в Германию. Заинтересованность 
в поставках экологичной продукции выразили 
также представители Франции.

В СЕРИЙНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО!
Упомянутый тренд добрался и до Дальнего 
Востока. В  Хабаровском крае будут выпускать 
топливные брикеты «пини-кей», одноразовую 
деревянную биопосуду и шпон. Производство 
в поселке Хор запустит ООО  «Восточная тор-
говая компания». Реализация новых проектов 
ООО «ВТК» стала возможной благодаря займу 
от Фонда развития промышленности (ФРП) 
края. Всего от краевого и федерального фон- 
дов предприятие получило 47,2  млн  руб. по 
ставке 1 % на 5 лет. В период пользования зай-
мом налоговые выплаты в краевой и местный 
бюджет составят около 90 млн руб.

На изготовление 4  тыс.  тонн биопосуды 
планируется направлять 10 тыс. м3 шпона. За-
пуск нового производства относится к треть-
ему этапу развития деревообрабатывающего 
комплекса ООО  «ВТК» в Хабаровском крае. 
В  рамках первого этапа был налажен выпуск 
высококачественных пиломатериалов и шпо-
на. Результатом второго этапа, реализованно-
го с привлечением средств ФРП, стал запуск 
производства фанеры, топливных гранул и 
древесного угля. Стоит отметить, что во вре-
мя первого и второго этапов развития дере-
вообрабатывающего комплекса ООО  «ВТК» 
было образовано 267 новых рабочих мест, еще 
30 будет создано на третьем этапе.

ПОДДЕРЖКА 
ПЕРМСКИХ «БОБРОВ»
Благодаря различным государственным про-
граммам и нацпроектам продажи авторских 
экоизделий растут на глазах. Вот и семейная 
пара из Перми, которая изготавливает про-
дукцию из натурального дерева, не просто так 
стала успешно поставлять свои изделия на экс-
порт в Европу, Северную Америку и Африку. 
Центр поддержки экспорта Пермского края по-

Древесина обладает неповторимой, живой энергетикой. Именно она создает специ-
фику будущей поделки. На сегодняшний день многие эксперты сходятся во мне-
ниях и констатируют, что в мире существует довольно сильная тенденция в сторону 
экологичности. Все больше клиентов уже имеют четко сформулированное желание 
приобрести экологически чистый продукт. Исполнители этих решений, желаний и 
идей постоянно занимаются поиском путей достижения целей. 

Рынок отталкивается от 
потребностей заказчика

Лущеный шпон – тонкий слой древесины, 
который затем становится сырьем для 
одноразовой деревянной посуды.

это интересно

ВОЗВРАЩЕНИЕ
К ИСТОКАМ

ВЫГОДНЫЙ КРУГОВОРОТ
В руках мастеров спилы и ветки получают 
вторую жизнь. При этом администрация 
города и подрядчики экономят средства 
на транспортировке и размещении отхо-
дов на полигонах.

мог их мастерской «Сделано бобрами» создать 
англоязычный сайт, через который предприни-
матели планируют в несколько раз увеличить 
зарубежные продажи мебели и предметов ин-
терьера из бревен, спилов и веток, остающихся 
после кронирования городских деревьев. 

Средства в размере более 1  млн  руб. на веб- 
страницу, а также продвижение на междуна-
родной торговой электронной площадке Etsy 
бизнесмены получили в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и экспорт», ини-
циированного президентом России Владими-
ром Путиным. Помимо этого, Центр помог 
предпринимателям с сопровождением экспорт-
ных контрактов с заказчиками из Канады и 
Египта, с формированием коммерческих пред-
ложений под целевые рынки, проконсультиро-
вал по сертификации продукции. Общая стои-
мость таких услуг составляет более 200 тыс. руб., 
но предприниматели получили их бесплатно.

В своей мастерской пермские умельцы соз-
дают вещи в стилях рустик, скандинавском, 
минимализм и ваби-саби. Материалом для 
производства служат спиленные ветки или 
старые деревья. По словам супругов Шеиных, 
идею бизнеса им подсказали бобры, которые 
обитают на реке недалеко от их дома-мастер-

ской. Там же нашли первое сырье  – деревья, 
которые подточили животные. В семье дере-
вообработчиков также обратили внимание и 
на тот факт, что в результате формирования 
крон и удаления частей деревьев, поврежден-
ных ветром, образуются отходы, среди кото-
рых есть и ценная древесина – яблоня, ясень, 
сирень. Специально такие породы дерева ни-
где не купить, они росли в городе 20–30  лет, 
а отправлять их просто так на свалку жалко.

НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
Рассказав о позитивных примерах производ-
ства экологичных изделий на Севере, в евро-
пейской части и на Дальнем Востоке, я не мог 
не отметить центральную часть России. В пре-
красном городе Екатеринбурге проживает Сер-
гей Денисов, который вместе с другом шесть 
лет назад начал заниматься разработкой экопо-
суды. Уральца всегда интересовала утилизация 
древесных отходов, и он решил попробовать 
себя в этой сфере. В  рамках проекта исполь-
зовался только березовый шпон, пока авторы 
идеи не столкнулись с тем, что посуда из бере-
зы трескается. Поэтому они разработали такую 
технологию, которая позволяет изготавливать 
столовые приборы из березы, а посуду – из оси-
ны. По словам Сергея, это то дерево, которое 
все сжигают, бросают, арендаторы не хотят 
этим заниматься.

До конца 2020  года было запущено произ-
водство на базе цеха одного из металлургиче-
ских заводов. Сергей Денисов подчеркивает, 
что стоимость его посуды гораздо ниже, чем 
у изделий из тростника, сделанных в Ки- 
тае. Идею поддержали свердловский министр 
энергетики и ЖКХ Николай Смирнов и де-
путат регионального Заксобрания Вячеслав 
Вегнер. Также задумку одобрил американский 
промышленный дизайнер Карим Рашид. 

Ключевая задача нашего Центра – помо-
гать бизнесу региона выстраивать новые 
экспортные связи, отслеживая для них 
изменения на рынках по всему миру. В ус-
ловиях повсеместного внедрения режимов 
самоизоляции основной рост показал рынок 
электронной торговли, и эта мера поддерж-
ки стала одной из самых востребованных 
среди всего инструментария. Консультации, 
переговоры и поиск партнеров также пере-
ходят в онлайн-режим, при этом мы видим 
традиционно большой спрос на услуги 
по подготовке и экспертизе экспортных 
контрактов. 

Руководитель Центра поддержки экспорта 
Вологодской области Людмила Малованина

Хотелось бы, чтобы в России появлялось 
все больше и больше подобных интересных и 
полезных для нашей планеты проектов. На-
деемся, что этот материал только прибавит 
скорости существующему ритму. Может быть, 
уважаемые коллеги, кто-то из вас вдохновится 
этими историями и сам захочет сделать свой 
вклад в общее дело. Как только нашей редак-
ции станет известно о запуске новых произ-
водств экологичных изделий, мы максимально 
оперативно сообщим вам обо всех подробно-
стях на страницах журнала «Деревообработка. 
Бизнес и профессия».

Подготовил 
Владимир Колпаков

О создании различных 
видов биопосуды сообщают 
все больше научных центров
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КОСМИЧЕСКИЙ ЦВЕТОК

Цинния (лат. Zínnia) – род однолетних и многолет-
них трав и полукустарников семейства астровые 
(Asteráceae). Некоторые виды циннии – популярные 
декоративные растения с красивыми цветами.
Цинния стала первым зацветшим растением, выра-
щенным в невесомости на борту Международной 
космической станции, это произошло в январе 2016 г.
Растение происходит из Центральной и из юго-за-

падной части Северной Америки, несколько видов 
произрастает в Южной Америке. В настоящее время 
культивируется повсеместно.
Циннии очень широко применяются для цветочного 
оформления как декоративные растения. Некоторые 
виды культивировали еще ацтеки.

«Википедия»

распиливать куски древесины по длине, а за-
тем склеивать их вместе.

В настоящее время исследователи изучают 
возможность масштабирования системы для 
практического использования... и есть много 
факторов, которые необходимо учитывать.

«Один нерешенный вопрос: как мы можем пе-
ренести этот успех на другие виды растений? – 
говорит доктор Луис Фернандо Веласкес-Гарсия, 

И
сследователи из Массачусетского тех-
нологического института начали с 
извлечения живых клеток из листьев 
растения циннии. Их поместили в 

жидкую питательную среду, где они начали 
размножаться. Полученную партию клеток за-
тем перенесли в трехмерную гелевую матрицу, 
где они продолжали размножаться. Добавление 
растительных гормонов ауксина и цитокинина 
привело к образованию лигнина, который явля-
ется органическим полимером, придающим дре-
весине ее твердую консистенцию. Этот процесс 
позволил ученым в конечном итоге вырастить 
небольшую жесткую структуру, похожую на дре-
весину, в форме гелевой матрицы.

Кроме того, варьируя уровни этих двух гор-
монов, можно было контролировать, сколько 
лигнина вырабатывают клетки, что позволяло 
исследователям изменять структурные характе-
ристики «древесины».

Хотя эксперименты, проводившиеся до сих 
пор, не были крупномасштабными, есть наде-
жда, что технология однажды позволит про-
сто выращивать деревянные изделия, такие 
как столы, по мере необходимости. Не только 
не нужно будет срубать, перевозить или обра-
батывать деревья, но исчезнет необходимость 

ДРЕВЕСИНА ИЗ ПРОБИРКИ
Возможно, в будущем снабжать 
сырьем деревообрабатывающие 
предприятия будут не только лесо-
заготовители, но и ученые, которые 
уже сейчас работают над выращи-
ванием древесины в лаборатории, 
сообщает сайт New Atlas. Быть 
может, сами мебельные фабрики 
превратятся в своеобразные лабо-
ратории, где в огромных пробирках 
будут выращивать столы, стулья 
и другую мебель из древесины с 
заданными заказчиками параме-
трами…

который руководит исследованиями. – Было бы 
наивно думать, что мы можем сделать то же са-
мое с любым видом. Может быть, у них разные  
принципы управления».

На сайте сообщается, что научная статья об 
этом исследовании была недавно опубликована 
в журнале «Journal of Cleaner Production».

По информации New Atlas 
www.newatlas.com
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ЛЕКАРСТВО НЕ ВО ВРЕД

ПРЕДСТАВЛЯЯ ИНТЕРЕСЫ
Комментируя ситуацию в так называемый 
посткризисный период, Тимур Иртуганов 
подчеркнул: мебельная отрасль избежала худ-
шего сценария. Ведь еще в конце октября 2020 
года прогнозы аналитиков были весьма песси-
мистичными, по их оценкам около 40  % про-
изводств должны были закрыться или стать 
банкротами к концу года. В итоге под занавес 
2020 года мебельный сектор показал результа-
ты, сравнимые с прошлогодними. Этому во 
многом способствовал отложенный спрос и 
спрос, пришедший с других рынков. Напри-
мер, ограничения, наложенные на туристиче-
скую отрасль, способствовали росту заказов на 
мебельных предприятиях. Отправившись вме-
сто Турции на дачу, люди решили потратить 
деньги на покупку мебельной продукции.

У экспертов были надежды, что из-за закрытия 
границ сократится количество импорта, но при 
рассмотрении первых 9 месяцев 2020 года видна 
обратная тенденция: показатели по импортной 
мебели пошли вверх. Всему виной рост потребле-
ния, ведь сам рынок по причине двухмесячного 
весеннего простоя существенно не увеличился. 
В  итоге впервые за последние 5  лет количество 
импорта может превысить отметку в 50  % от 
общего количества мебели. Пока подсчеты еще 
идут. При том, что раньше мы видели доли и в 
25, и в 10 %. А сейчас уже в трех первых кварталах, 
которые обычно пассивны, рост составил 39 %.

ПЛИТЫ НЕТ
2020 год отметился и наличием проблем с по-
ставками комплектующих для российских ме-
бельщиков. Согласно аналитическим данным 
Ассоциации предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности России 
(АМДПР), летом 2020  года на отечественном 
рынке был зафиксирован дефицит плит. Фак-
тически девальвация рубля, которую можно 
было наблюдать в 2020 году, открыла возмож-
ности для роста мебельных производств, но 
только с оговоркой, что некоторая продукция 
массово стала уходить за границу. 

Когда же всплеск спроса произошел в России, 
не только плиточники не смогли удовлетво-
рить потребности заказчиков. Сложная ситуа-
ция отмечалась по поставкам проволоки, на ее 
отсутствие жаловались даже крупные бренды. 
Стоит отметить, что речь не идет о срыве дого-
воренностей по действующим контрактам. Си-
туация заключалась в невозможности отклик-
нуться на новые заявки. Если бы мебельщики 
смогли адекватно спрогнозировать рыночные 
нужды, то, скорее всего, такой ситуации бы не 
произошло, однако на фоне пандемии это сде-
лать было практически нереально. 

БЕЗ ШАБЛОНОВ
Решая кризис 2008  года, американские эконо-
мисты разработали меры поддержки рынка не-

Проблемы импортозамещения могут больно уколоть в самый неподходящий момент. 
Из-за нехватки комплектующих в 2020 году некоторые отечественные компании были 
на грани остановки своих производств. Сроки поставки продукции растягивались 
более чем на 2 месяца. Не так давно в Минпромторге состоялось совещание, где об-
суждались вопросы включения в условия отнесения жилых помещений к стандартному 
жилью требования о наличии встроенной мебели. Такая мера может сильно поддер-
жать отечественного производителя и порадовать конечного потребителя.

За последние 10  лет мебельное производство 
выросло в 2  раза, а экспорт возрос практиче-
ски на 80 %. Среднегодовой прирост показывал 
цифры выше, чем в среднем по отрасли, – более 
11 % в год; кроме того, можно говорить о весьма 
впечатляющих показателях по росту экспор-
та – продукции, которая играет на весьма кон-
курентном рынке, удалось добиться результата 
практически в 17 % роста в год.

В 2020  году из-за закрытия торговых пло-
щадей сократился и объем потребления ме-
бельной продукции. Хотя падение не такое 
катастрофическое, как могло бы быть, – 2,5 %, 
и  объем экспорта сократился на 10  %. И не 
надо забывать, что организации, занимаю-
щиеся производством мебельной продукции, 
все-таки попали в список системообразующих 
предприятий, а значит, могут претендовать на 
оказание поддержки со стороны государства. 
Однако для этого необходимо будет пройти 
два тестирования. Сначала компанию долж-
ны отнести к рисковым предприятиям, а на 
втором этапе доказывается факт наблюдения 
отрицательной маржи.

На совещании обсуждались предложения 
заместителя министра Минстроя России 
и генерального директора Ассоциации 
предприятий мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности России (АМДПР).

П
риглашенные эксперты и специа- 
листы пытались рассматривать ини- 
циативу со всех сторон и разобрать 
всевозможные нюансы, чтобы пред- 

ложенное «лекарство» не стало для деревообра-
батывающей отрасли ядом. По словам статс-се-
кретаря – заместителя министра Минпромтор-
га Виктора Евтухова, в последние несколько лет 
можно наблюдать стабильный рост производ-
ства продукции лесопромышленного комплек-
са. Без учета 2019 и 2020 годов, в среднем при-
рост составляет около 11 % в год.

Вместе с тем мебельный сектор демонстри-
рует уверенный темп и занимает практически 
10  % от всей лесопромышленной продукции. 

движимости, что, в свою очередь, 
привело к раскрутке мощностей 
смежных отраслей. В  роли одной 
из таких мер выступило снижение 
ипотечной ставки. Казалось бы, 
отличный пример, который пока-
зал свою эффективность на прак-
тике. Однако в России эффект от 
низкого ипотечного процента 
люди не ощутили. Все дело в том, 
что резко выросла стоимость ква-
дратного метра. В целом по стране 
квадратный метр вырос в цене ми-
нимум на 15 %. 

Получается, что льготная ипоте-
ка теперь работает на руку только 
строительному комплексу. Конеч-
но, это не значит, что необходимо 
срочно повышать кредитные став-
ки. С  точки зрения АМДПР, за-
стройщик может предоставить для 
людей определенные бонусы, кото-
рые избавят конечного потребите-
ля от некоторых трат. В частности, 
предлагается, чтобы такое жилье 
с льготной ипотекой обязательно 
сдавалось с отделкой и с мебелью. 
Еще летом 2018  года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев поручил 
«проработать вопрос включения в 
критерии отнесения жилых поме-
щений к стандартному жилью на-
личие встроенной мебели из дере-
ва, произведенной на территории 
Евразийского экономического со-
юза». Также было дано поручение 
проработать вопрос возможности 
включения мебели в структуру 
ипотечного кредита.

СДАВАЙТЕСЬ ПО 
СТАВКЕ
Такой шаг может послужить отлич-
ной возможностью для раскрутки 
рынка рентного жилья. Сегодня 
физические лица забирают деньги 
из банков, этот отток стал перете-
кать в ипотечное строительство. 
Некоторые эксперты констатиру-
ют, что кирпичу люди доверяют 
больше, чем банкам. Главное, что-
бы эти деньги создавали не про-
сто бетонные коробки. Ведь когда 
человек инвестирует в квартиру, у 
него потом может не быть лишних 
средств на ремонт и покупку не-
обходимой мебели. Вот эти траты 
и откладываются, а вместе с тем 
откладывается и сдача квартиры. 
Когда же недвижимость сразу сда-
ется с ремонтом и минимальным 

Производитель мебели, участвующий в дискуссии, заявил, что он не видит прямой 
выгоды для своей компании в принятии такой инициативы. Сейчас мебельщик отда-
ет около 40 % торговым площадкам, а в новой реальности эти же деньги захочет де-
велопер. Это может привести к тому, что в дома будет поступать дешевая продукция.

ОТРАСЛЬ НУЖДАЕТСЯ?

набором мебели, ее можно уже 
завтра сдавать в аренду и получать 
прибыль. 

Если этот процесс наберет обо-
роты, сдаваемых квартир будет 
становиться все больше и больше, 
вследствие чего упадет цена на 
аренду, что является благопри-
ятным социальным фактором. 
Да, наймодатель станет получать 
меньше прибыли, но эти цифры 
будут сопоставимы с теми, кото-
рые можно получить с банковских 
депозитов. А мебельщики, в свою 
очередь, предоставят 5-летнюю га-
рантию на мебель. Плюс из тени 
выйдет отделочный бизнес и нач-
нет платить налоги в бюджет. По 
некоторым оценкам, «в тени» мо-
жет находиться до 85 % отделочни-
ков. В целом, по предварительным 
подсчетам АМДПР, принятие та-
кой меры позволит дать огромное 
количество дополнительных за-
казов для мебельных производств 
России. Мы можем говорить об 
огромном потенциале для рынка, 
который сейчас не используется. 

СЕМЬ РАЗ ОБСУДИ
К сожалению, сейчас закон об ипо-
теке не позволяет рассматривать 
этот вопрос, потому что, согласно 
одной из статей этого закона, пред-
метом ипотеки является объект 
недвижимости с неотчуждаемыми 
улучшениями. Сложность введения 
в действие данных поправок, кроме 
всего прочего, заключается и в том, 
что необходимо будет править ряд 
соглашений, заключенных в рам-
ках Евразийского экономического 
сообщества, а это международный 
уровень. Необходимо будет деталь-
но изучать интересы каждой сторо-
ны и разрабатывать взаимовыгод-
ное предложение.

Чтобы инициатива приняла за-
конодательный вид, необходимо 
проводить обширные дискуссии. 
На данный момент можно конста-
тировать, что противников у дан-
ной инициативы практически нет, 
всех волнует вопрос механики ре-
ализации этого процесса. Ведь су-
ществуют десятки примеров, когда 
воплощение, казалось бы, позитив-
ной идеи приводило к негативным 
для рынка последствиям.

Подготовил Иван Борисов

Ре
кл

ам
а

http://www.biotoplivo.ru/


СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

32 33

СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (13) 2021

Следуя данной логике, в Европу испанский 
грипп был завезен китайскими трудовыми 
мигрантами, которых насчитывалось более 
25  тыс. Сто лет назад понятия «промышлен-
ное производство» и «скопление большого ко-
личества людей на малой площади» были не-
разрывно связаны. При таких благоприятных 
для вируса условиях «испанка» распространя-
лась сначала внутри завода, потом по стране, 
а  затем, через основных торговых партнеров, 
уже оставляла свой след и в других странах За-
падного мира. 

Постепенно «испанка» стала уносить сотни 
жизней. Обидно, но люди могли бы сократить 
масштабы бедствия, если бы вели себя немно-
го иначе. Ситуация усугублялась вследствие 
воздействия ряда факторов, в частности мас-
совых обращений за помощью. Это только 
способствовало распространению «испанки», 
люди заражали как друг друга, так и врачей. 
Как ни парадоксально, но развал российской 
медицинской системы, вызванный революци-
ей и войной, считают одной из причин, поче-
му в России вирус не оставил таких тяжелых 
последствий, как в других странах мира. В пе-
риод пандемии больных оставляли дома, что 
препятствовало перемещению вируса.

БЕЗ ПАНИКИ
В охваченной революцией России первые сооб-
щения о появлении испанской болезни были 
зафиксированы в начале осени 1918  года. Из-за 
сложной политической обстановки официаль-
ных подсчетов численности жертв не велось. 
В  прессе испанский грипп периодически упо-
минался, но совсем не на первых полосах. В 

1919 году, согласно статистике по инфекционным 
болезням в армии, на пике пандемии «испанки» 
насчитывалось 587 тыс. заболевших, из которых 
525  тыс. пришлось на сыпной, возвратный и 
брюшной тиф. Остальные случаи приходились 
на дизентерию, малярию, холеру и «испанку».

Однако никакой паники не было. Более 
того, никаких экстраординарных мер, в отли-
чие от принятых в странах Европы, также не 
вводили. Единственной рекомендацией была 
изоляция заболевшего испанской болезнью 
на трое суток. Повышенное внимание уделя-
ли дезинфекции и обслуживанию мест обще-
ственного пользования. Согласно некоторым 
источникам, под запрет попали поцелуи и 
семечки. Мероприятия не отменялись, каран-
тин не вводился. Древесина оставалась важ-
нейшим ресурсом, в стране функционировали 

Испанский грипп вызвал 
длительную экономи-
ческую рецессию в ряде 
пострадавших стран

Первая волна не добралась до России, 
в том числе и потому, что к тому моменту 
большевики заключили сепаратный мир 
с немцами и демобилизовали армию.

это интересно

2020 год стал не самым лучшим временем для среднего звена. Миллионы сотрудни-
ков по всему миру потеряли свои рабочие места. В связи с этим динамика снижения 
уровня мирового ВВП бьет исторические рекорды. Однако человечество понимает, 
что скоро все нормализуется, ведь выходили мы уже из похожих кризисов. Напри-
мер, 100 лет назад общество с облегчением выдохнуло. Тогда люди смогли победить 
разрушающий все на своем пути испанский грипп, более известный как «испанка». 
Как же себя чувствовала экономика и промышленные производства в то время?

ВИРУС БЕЗ ВИЗЫ: 
КОВИД XX ВЕКА

А
нализируя данные состояния ми-
ровой экономики за 2020 год, мы 
можем говорить о минимальных 
потерях в 2,7  трлн  $, что состав-

ляет 1  % от общемирового ВВП. С 1918 по 
1920  год из-за последствий эпидемии испан-
ского гриппа мир потерял около 6  % от об-
щего ВВП. Если трансформировать данные 
тех лет в соответствующие современности 
деньги, мы получим цифру в 3 трлн $. После 
такого кризиса для восстановления эконо-
мики необходимо было использовать целый 

комплекс мер поддержки, в том числе и сти-
мулирование промышленности.

ЛОГИКА 
ПРОНИКНОВЕНИЯ
Согласно ряду исследований, уже в начале 
1918 года «испанка» была широко распростра-
нена в Китае, где, наиболее вероятно, и воз-
никла. Однако местные власти не стали объяв-
лять карантин, китайские чиновники просто 
не видели в этом какой-то «особенной» про-
блемы для страны и тем более  – для мира. 

К началу 1920 года мир выдохнул и вдохнул 
воздух, в котором больше не было вируса: 
пандемия закончилась. Однако экономиче-
ские проблемы никуда не испарились. Сум-
марная капитализация фондового рынка 
развитых стран упала на 25 %. Италия возгла-
вила негативный рейтинг по падению ВВП за 
время эпидемии – спад составил 22 %. Лучше 
же всех стран справились с кризисом амери-
канцы.

В СМИ тех времен встречаются упоминания о 
падении торгового оборота в некоторых штатах 
до 70  %. Однако, согласно последним экономе-
трическим исследованиям, за время пандемии 
в действительности ВВП сократился не более 
чем на 2 %. Реальные промышленные показатели 
хоть и резко снизились, но сами производства 
смогли восстановиться в течение нескольких 
месяцев. Розничная торговля почти не постра-
дала, а количество банкротств предприятий не 
превышало обычных показателей. 

В мае 1918  года правительство США создало 
некое экспортно-кредитное агентство, которое 
должно было субсидировать оборонные за-
воды и внешние поставки. Экономисты тогда 
пришли к выводу, что упор необходимо делать 
на вливание дешевых денег в промышленность 
через банки. Благодаря этой тактике США одно-
значно усилили свой вес в мировой торговле, к 
1923 году промышленность этой страны получи-
ла 354 млн $ кредитов, что заодно поддержало и 
банковскую систему. Так началось восхождение 
штатов на олимп мировой экономики. 

фанерная, мебельная, спичечная, целлюлоз-
но-бумажная, лесохимическая промышлен-
ность, а также предприятия по производству 
древесной муки. 

Владимир Ленин заявлял, что сферы про-
мышленности и землевладения должны вы-
ступить в роли фундамента для построения 
социализма. И  работа в этом направлении 
велась весьма активно, невзирая на буйство 
всевозможных вирусов. По данным Министер-
ства торговли и промышленности, в  России 
в  1912  году насчитывалось 1979  лесопильных 
и деревообрабатывающих предприятий (из 
них 1555 лесопильных), которые в 1913 году вы-
работали 14,2  млн  м3 пиломатериалов (более 
трети из них было изготовлено вручную), а  к 
1921 году, после национализации, в Главлескоме 
насчитывалось 905  действующих предприя-
тий, которые дали стране 1,4 млн м3 пиломате-
риалов.

ОГЛЯДЕЛИСЬ 
УЖЕ ПОСЛЕ БОЯ
И конечно же, распространению «испанки» спо-
собствовала продолжающаяся Первая мировая 
война, которая продлилась до ноября 1918 года. 
Огромное количество людей постоянно находи-
лось в тесном контакте друг с другом на полях 
боя, в лагерях и окопах. О соблюдении правил 
гигиены в этих местах говорить было крайне 
сложно. По самым скромным подсчетам, к янва-
рю 1919 года «испанкой» была охвачена по край-
ней мере 1/5 населения земного шара. 

Грипп стали называть испанским вовсе не 
по причине зарождения вируса в этой стра-
не. Воюющие страны не пропускали в СМИ 
любые сведения о росте числа заболевших. 
Их политики не хотели допустить паники 
среди гражданского населения и военных. 
Испания была нейтральной страной, 
поэтому не видела интереса в утаивании. 
Таким образом, мир узнал о начавшейся 
пандемии от испанцев. Интересно, что там 
эту болезнь называли «неаполитанский 
солдат», а наименование «испанский 
грипп» придумали журналисты из Франции. 

Таким образом мы можем говорить о том, 
что в каждой конкретной стране принима-
лись самые различные варианты ограниче-
ний, политики по всему миру принимали 
решения о закрытии учебных заведений и 
крупных общественных мест. Однако по боль-
шей части предприятия работали, занимаясь 
производством своей продукции, соответ-
ственно, потребительский спрос сохранял-
ся на достаточно стабильном уровне. Этот 
факт не позволил допустить закрытия мно-
гих организаций, а  также уберег экономику 
от дальнейших трат на их возрождение. 

Роман Овчинников

https://www.krasfair.ru/
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Шведская компания AriVislanda заявила о себе миру в 2002 году, после слияния компа-
ний Ari (1918) и Vislanda (1964). Объединенный бренд является настоящим флагманом 
лесопильного машиностроения, находясь на рынке уже более ста лет. Однако именно 
прошлый 2020 год наверняка для многих стал особенным. Мы максимально оперативно 
рассказываем вам о ситуации на отечественном рынке, но не так часто выпадет случай 
узнать о реальном положении дел за границей. О том, как так называемый ковидный год 
прошел для AriVislanda, нашему журналу рассказал директор по продажам компании 
Фредрик Линдквист.

С
пециалист с более чем 20-летним 
стажем в лесопилении, Фредрик 
Линдквист, удивил меня уже в са-
мом начале нашего разговора, еще 

не успев сказать ни слова. Шведская бруталь-
ная суровость, безусловно, давала о себе знать, 
но при этом человек просто искрился от пози-
тива. Не буду скрывать, практически все мои 
собеседники в 2020  году, особенно начиная с 
марта, были не в самом лучшем настроении. 
От них я довольно часто мог слышать различ-
ного рода негативные высказывания, связан-
ные, как вы можете догадаться, с последствия-
ми введения ограничительных мер. 

Но возможно, такой не стандартный для 
этого года позитив вовсе не отражает вну-
треннего настроения Фредрика, подумал я. Не 
делая поспешных выводов, я не стал менять 
подготовленный сценарий интервью и начал 
разговор, попросив моего собеседника описать 
общую картину по всем странам, где находятся 
партнеры AriVislanda. Мне было интересно по-
нять, был ли зафиксирован спад продаж и как 
именно изменилась ситуация на рынках после 
объявления пандемии. 

Отвечает Фредрик Линдквист:
– Нельзя отрицать, что для населения Зем-

ли это был не самый простой год, но имен-

но в такие сложные времена бизнес находит 
новые ресурсы. Да, мы видим спад продаж 
на рынке, однако необходимо пользоваться 
этим моментом, чтобы стать лучше  – на-
пример, произвести модернизацию своего 
оборудования. Когда ты понимаешь, что 
твоя загруженность не находится на макси-
мальной отметке, что мешает тебе остано-
вить некоторые процессы, чтобы заменить 
устаревшие участки завода и внедрить новые 
разработки? 

– Во время действия ограничительных мер 
возникали ли сложности с осуществлением 
поставок и шефмонтажа?

– Больше всего нюансов возникало в момент 
осуществления работ, связанных с обслужива-
нием. Чтобы сервисный инженер попал на тот 
или иной завод, он должен пересечь границу, 
и для этого в разные периоды года приходи-
лось сталкиваться с бóльшим или меньшим 
количеством препятствий в виде сдачи разно-
образных тестов и получения дополнительных 
разрешений. Прохождение этих процедур в 
любом случае усложняет рабочий процесс и за-
тягивает сроки.

Также наши специалисты по продажам стол-
кнулись с рядом сложностей. Теперь бóльшая 
часть их работы проходит удаленно, а взаимо-
действуют они с клиентами исключительно 

посредством телефона или электронной поч- 
ты. Объясню, почему для них это не совсем 
привычно. Стиль работы AriVislanda – это лич-
ное общение с клиентами и постоянные поезд-
ки непосредственно на предприятия. Именно в 

результате такого тесного сотрудничества и до-
стигается максимальный результат. Мы никог-
да не делали ставку на простенькие продажи 
по каталогу из красивого офиса. Наши люди 
реально знают, что они продают, так как посто-
янно посещают лесопильные заводы.

...Тут я уже не выдержал. Я попросил 
Фредрика все-таки объяснить мне, почему же 
у него такое хорошее настроение.

– Главное – уметь видеть позитивные момен-
ты, ведь даже темной ночью светят прекрасные 
звезды. Этот год принес массу позитивных 
моментов, мы стали больше использовать со-
временные средства видео-конференц-связи, 
изучать и внедрять различные компьютерные 
программы, которые, я уверен, закрепятся в 
нашей компании. Ведь эти технологии делают 
рабочий процесс более удобным и комфорт-
ным, а  главное  – продуктивным. Теперь мы 
можем уходить от дополнительных финан-
совых трат, которые раньше шли на организа-
цию встреч, совещаний и конференций. Любое 
собрание можно очень комфортно провести 
в Интернете и решить огромный комплекс 
задач. Вы можете быть максимально сконцен-
трированы на решении задачи, не думая о том, 
что нужно, к примеру, побыстрее все закон-
чить, чтобы не попасть в пробку.

Да и в самой Швеции рынок деревообработки 
на самом деле не просел настолько сильно, даже 
наоборот – он переживает достаточно хорошие 

Напрасно нас бурей пугали;
Вам скажет любой моряк,
Что бури бояться вам стоит едва ли,
В сущности, буря – пустяк.
В буре лишь крепче руки,
И парус поможет, и киль.
Гораздо трудней не свихнуться со скуки
И выдержать полный штиль.

Слова из песни «За тех, кто в море» 
музыкальной группы «Машина времени»

В БУРЕ 
ЛИШЬ КРЕПЧЕ РУКИ

Самый опасный вирус – 
страх. Если не приспосо-
биться к чему-то новому 
вовремя, есть риск навсег-
да выпасть из реальности

времена. Возможно, на первый взгляд это удиви-
тельно, но если разобраться, то все становится 
предельно ясным. Довольно много людей рабо-
тает дома, а время, которое раньше у них уходи-
ло на ту же дорогу, теперь можно на что-то дру-
гое тратить. Вот многие из них и стали уделять 
его ремонту. Они работают, например, на кухне, 
больше смотрят вокруг, замечают, что дверь 
стала уже совсем старая, или понимают, как же 

не хватает полки на стене. Люди стали менять 
окна, покупать новую мебель. Так что дерево- 
обрабатывающие предприятия в Швеции, 
можно сказать, работают в полную силу. Если 
говорить конкретно про нас, для компании 
AriVislanda это хороший год, по итогам которого 
руководством был зафиксирован рост продаж.

– Хорошо, работы у вас хватает, но хоте-
лось бы узнать детали. Как стало известно из 
СМИ, компания «Илим Тимбер» подписала 
контракт с AriVislanda на поставку техноло-
гического оборудования в Усть-Илимск. Рас-
скажите об этом.

– Мы действительно взяли на себя обязатель-
ства по этому проекту. Это очень интересная и 
ответственная работа по проведению модерни-
зации и внедрению новых технологий на заводе. 
Одна новая лесопильная линия заменит сразу 
три рамных потока, что неминуемо увеличит 
экономическую эффективность, показатели 
объемного выхода, скорости пиления, а также 
даст клиенту ресурс для снижения затрат. 

Мы установим современный профилиру-
ющий станок, который позволяет проводить 
работы с оптимизацией до 4-х  боковых досок 
в первом проходе, не требуя проведения кром-
кообрезки. Это существенным образом снизит 
трудозатраты, связанные с дальнейшей обра-
боткой досок. В  целом техника будет работать 
на достаточно высоких скоростях. Конечно, все 
будет зависеть от диаметра бревен, но хочу под-
черкнуть, что все станки AriVislanda способны 
обработать до 160–180  м в минуту. Все инди-
видуально настраивается под потребности 
конкретного заказчика.

– Это случилось еще до объявления огра-
ничительных мер. Скажите, произошла ли 

– Как компания планирует разви-
ваться?

– AriVislanda сейчас активно разви-
вает свое производство в Швеции. 
Мы работаем в духе инноваций, 
постоянно улучшая нашу продукцию. 
На регулярной основе внедряются 
новые изобретения в области круг- 
лопильной технологии, используются 
новые, более эффективные станки, 
расширяются рабочие помещения. 
Сегодня завод с оптимизмом смотрит 
в будущее. Плавно происходит смена 
поколений.

Главная наша задача – своевременно 
обеспечивать исполнение тех заказов 
и производить те станки, заявки на 
которые приняты в работу. И конеч-
но, продвигать наше оборудование 
по всему миру, в том числе в России. 
AriVislanda имеет немало весьма 
интересных разработок, которые 
заслуживают внимания и вполне 
достойны занять лидирующие места 
на рынке.

мнение 

Фредрик Линдквист 
директор по продажам 
компании AriVislanda

Движущей силой успеха компании 
является постоянный поиск новых 
решений в условиях меняющейся 
конъюнктуры рынка
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риалами (выполнение проектов 
под ключ).

Все это позволяет заказчику 
получить для себя максимально 
интересный вариант проекта, в 
рамках которого не будет возни-
кать конфликта поставщиков. 
Когда несколько разных компа-
ний работают в рамках одного 
проекта, их зоны ответственно-
сти формально разделены, но 
фактически встроены в одну 
большую систему и не могут 
обойтись без взаимодействия. 
Один подрядчик может зая-
вить, что участок, за который 
он отвечает, работает нестабиль-
но по той причине, что участок, 

за который он не отвеча-
ет, сделан неправильно, 
в итоге вся система рабо-
тает нестабильно. Поэто-
му мы избавляем наших 
заказчиков от головной 
боли, они очень ценят 
это и готовы подписы-
вать договоры на такие 

комплексные поставки. 

– В завершение нашей беседы 
хотелось бы, чтобы Вы произ-
несли для наших читателей  – 
людей, которые так или иначе 
связывают свою жизнь с лесной 
промышленностью, – несколько 
слов, своего рода напутствие на 
2021 год.

– Самое главное  – это чтобы 
мы все не теряли голову. Если в 
данный конкретный момент вре-
мени человечество не может пол-
ностью победить COVID-19, оно, 
по крайней мере, может приспо-
собиться жить в условиях этого 
нового, «ковидного» мира. Зачем 
тратить силы на беспокойство, 
если их можно направить на раз-
личного рода позитивное разви-
тие, на улучшение всевозможных 
аспектов нашей жизни?

Относительно будущего  – я не 
сомневаюсь, что деревообрабаты-
вающая промышленность неиз-
бежно будет развиваться, потому 
что наше будущее – это «зеленое» 
будущее. А  оно в том или ином 
виде без леса не представляется, 
поэтому и лесозаготовка, и дере-
вообработка останутся в нашей 
жизни на многие века!

Беседовал Иван Борисов

Если у вас возникли вопросы по 
оборудованию,

вы можете задать их по адресу:
andrei@arivislanda.com

какая-то корректировка по согла-
шению после объявления панде-
мии?

– Никаких глобальных нега-
тивных изменений мы отме-
тить не можем, проект движет-
ся согласно запланированным 
срокам, все работы производят-
ся вовремя, факт распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции никак не повлиял на наши 
договоренности. Все, что было 
задумано, постепенно воплоща-
ется в жизнь и уже находится на 
финальной стадии реализации.

Единственное  – достаточно 
сложно производить планирова-

ние монтажных работ, которые 
назначены на начало 2021  года. 
Мы, естественно, понимаем, что 
такие работы предполагают на-
хождение большого количества 
людей в замкнутом простран-
стве. Никогда нельзя исключать 
обстоятельства, в результате ко-
торых такие действия необходи-
мо будет согласовывать или про-
водить особым образом.

– Скажите, корректирует ли 
компания свои планы по разви-
тию в связи с введением огра-
ничительных мер?

– В подобное время на первый 
план выходят преимущества, ко-
торые будут отличать компанию 
от других. AriVislanda является 
частью группы ARAT, принад-
лежащей Storskogen, крупному 
шведскому частному концерну. 
Также в эту группу входят такие 
компании, как Hedlunds (линии 
сортировки бревен, устройства 
подачи бревен на линию лесопи-
ления), Renholmen (высокопроиз-
водительные линии сортировки 
доски), Almab (сырая и сухая сор- 
тировка пиломатериалов, конвей-
ерное оборудование для линий 
строгания), Milltech (программное 
обеспечение, электронные ком- 
поненты для лесопиления). Это 
те компании, ресурс которых 
позволяет подходить к реше-
нию задач комплексно и осу-
ществлять поставки оборудова-
ния для лесопильных заводов, 
от сортировки бревен до фор-
мирования пакетов с пиломате-

Все современные лесо-
пильные линии AriVislanda 
управляются одним опе- 
ратором

Ре
кл

ам
а

https://www.umids.ru/ru-RU/
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Сегодня о производстве пеллет задумывается практически 
каждый предприниматель, занимающийся деревоперера-
боткой и вынужденный решать вопрос утилизации отходов. 
От повсеместной установки оборудования, превращающего 
опилки в валютный товар, удерживает лишь его немалая сто-
имость. Мы же попробуем разобраться, почему это топливо, 
так востребованное за рубежом, пока не пользуется спросом 
в России.

НАМ ПЕЛЛЕТЫ
НЕ НУЖНЫ?

Н
а самом деле ответ вроде бы очеви-
ден  – в странах ЕС переход на био-
топливо организован «сверху», там 
были разработаны и введены специ-

альные механизмы, стимулирующие исполь-
зование возобновляемых источников энергии. 
Там действуют субсидии и льготы не только 
для производителей возобновляемой энергии, 
но и для частных потребителей, которые пере-
ходят с газового отопления на пеллетные котлы. 
У нас же в стране таких стимулов пока нет. Более 
того, наше государство выделяет немалые сред-
ства на поддержку производителей топливных 
гранул, работающих на экспорт, – деньги идут 
на покрытие значительной части их расходов на 
транспортировку продукции. Таким образом, 
если за границей стимулируют потребление 
биотоплива, то у нас поощряют его экспорт.

Эксперты отрасли справедливо полагают, что 
сравнительно низкая стоимость газа и других 
ископаемых видов топлива в России не позво-
лят осуществить массовый переход на пеллеты 
в ближайшем будущем. Добавим к этому отсут-
ствие средств (как у населения, так и у предприя-
тий ЖКХ) на переоснащение топливного обору-
дования, и картина станет еще понятнее.

В. В. Путин поручил раз-
работать меры поддержки 
использования биотоплива 
внутри страны

Тем не менее двигаться в этом направлении 
нам необходимо. Дело в том, что после того, 
как запрет на вывоз круглого леса вступит в 
силу и весь лесоматериал будет перерабаты-
ваться внутри страны, объемы отходов дере-
вообрабатывающих предприятий вырастут 
многократно. И что мы будем с ними делать? 

Какую-то часть возьмут на себя плитные 
производства, которые в последнее время 
появляются едва ли не в том же количестве, 
что и пеллетные заводы. Но основная часть 
пойдет на увеличение производства пеллет 
и топливных брикетов. И  возросшие объ- 
емы экспорта могут просто обрушить миро-
вые цены, что сделает невыгодным экспорт, 
как бы ни поддерживали его бюджетными 
средствами. Таким образом, станет эконо-
мически оправданным не компенсировать 
затраты экспортеров, а  стимулировать вну-
тренний спрос. Тем более что и велосипед 
изобретать не надо  – есть успешный опыт 
Евросоюза, который можно и нужно взять за 
образец. Понятно, что переход на биотопли-
во надо осуществлять в тех регионах, где так 
и не появился дешевый газ, – там сейчас ис-
пользуют уголь и мазут, что не способствует 
благоприятной экологической обстановке, 
примеров тому достаточно. И уж тем более, 
пора повысить уровень жизни деревенских 
жителей, многие из которых до сих пор ис-
пользуют дрова. Согласитесь, это мало по-
хоже на комфортную жизнь в третьем ты-
сячелетии, вдобавок примитивное печное 
отопление часто представляет опасность, 
особенно для престарелых граждан. Госу-

дарство и региональные власти могли бы 
помочь этим людям перейти на современное 
отопление, тем более что теплоотдача тех же 
пеллет неизмеримо выше, чем у дров. И  на-
конец, самое важное – установка пеллетных 
котлов реально снизит опасность возникно-
вения пожаров, уничтожения жилого фонда 
и гибели людей.

А  пока счет не в нашу пользу  – более 95  % 
производимых в России пеллет и топливных 
брикетов уходит на экспорт. Но чтобы не за-
канчивать статью на печальной ноте, расска-
жем о регионе, с которого стоит брать пример 
всей нашей лесной державе. Это Республика 
Коми, где развитие биоэнергетики на основе 
древесных отходов в последние годы является 
одним из перспективных направлений лесной 
промышленности. В  регионе реализуются 
мероприятия по увеличению использова-
ния древесины, в том числе отходов дерево- 
обработки, для эффективного производства 
тепловой энергии. Сегодня в Коми уже ра-
ботают 50  котельных, использующих эколо-
гичное топливо  – щепу, топливные гранулы 
и брикеты. К 2021 году их число планируется 
увеличить до 96. Это позволит сформировать 
устойчивый рынок сбыта биотоплива и про-
стимулировать инвестиционную активность 
для создания предприятий, производящих 
биотопливо. Власти региона обратились в 
федеральный центр с предложением ввести 
ряд дополнительных мер поддержки произ-
водителей биотоплива. В  их числе  – предо-
ставление субсидий на реконструкцию (пе-
ревод) существующих котельных с мазута на 
биотопливо; введение запрета вывоза отходов 
деревообработки в отвалы, если в радиусе 
100–150  км находятся населенные пункты, в 
которых для генерации тепла используется 
мазут; отмена НДС для производителей пел-
лет. Эти меры позволят повысить экономиче-
скую эффективность утилизации древесных 
отходов деревообработки и вовлечения в про-
мышленное использование низкосортной и 
мелкотоварной древесины.

Андрей Березин 

КТО ЭТО ПРИДУМАЛ?

гания были предъявлены миру в 1976 г., но тогда 
новый вид топлива не смог конкурировать с тради-
ционным. Интерес к пеллетам появился у европей-
цев только в 90-х, с тех пор и началось их массовое 
производство из отходов деревообрабатывающей 
и лесозаготовительной промышленности. После-
довательная политика отказа от использования ис-
копаемых видов топлива, которую Евросоюз начал 
жестко проводить с начала XXI в., привела к тому, 
что сейчас в домохозяйствах преобладают специ-
альные котлы, работающие на топливных гранулах. 
Пример европейцев оказался заразительным, и 
сейчас пеллеты становятся популярны во многих 
странах мира.

Пеллеты – это твердое топливо, изготовленное 
из древесных и сельскохозяйственных отходов и 
предназначенное для сжигания в котлах. Слово 
pellets в переводе с английского означает «грану-
лы», что точно описывает их внешний вид. 

Изобрел этот вид топлива Рудольф Гуннерман –  
ученый, эмигрировавший из Германии в США. Ин-
тересно, что первоначальной целью его исследова-
ний было снижение расходов на транспортировку 
отходов деревообрабатывающего производства. 
И лишь отработав технологию сжатия опилок, он 
задумался над тем, чтобы получать из пеллет энер-
гию. Первые образцы пеллет и технология их сжи-

– Безусловно, в ближайшее время в биото-
пливной отрасли будет бум. С точки зрения 
развития внутреннего рынка – тут, на мой 
взгляд, проблема не только в наличии 
газа (бесплатный газ бывает только в 
мышеловке); подключение газа и содер-
жание газовой инфраструктуры – дорогое 
удовольствие, и газ есть далеко не везде. 
Еще развитие сдерживает отсутствие 
биотоплива в доступе для населения. Газ 
и нефтепродукты можно купить всегда и 
везде. А вот примеров, когда владельцы 
котлов не могут купить топливо, довольно 
много.

Нужна популяризация отопительных 
приборов на брикетах и пеллетах. В Италии, 
например, огромным спросом пользуются ин-
терьерные пеллетные котлы конвекторного 
типа – абсолютно самодостаточное оборудо-
вание, которое не требует инвестиций в ото-
пительное оборудование (расширительные 
бачки, трубопроводы, теплообменники).

Необходимо вести просветительскую работу 
и дать населению убедиться в доступности 
нового вида топлива. Есть компромиссный 
продукт – бриклет: по себестоимости – как 
брикеты, по применению – как пеллеты. 
Установки по производству бриклета имеют 
малую производительность и позволят 
перерабатывать в востребованное топливо 
отходы даже небольших мастерских. 

При наличии биотоплива в продаже в нуж-
ном объеме и просветительской работе с 
населением внутренний рынок сформируется 
очень быстро. 

мнение эксперта 

Дмитрий Бастриков 
к. т. н., коммерческий 
директор 
ООО «Завод Эко Технологий» 
(г. Санкт-Петербург)
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на на первый взгляд. А между тем от того, что 
в этой коре содержится, может пострадать и 
показатель зольности пеллет, и оборудование, 
на котором они были выпущены.

Возьмем, к примеру, песок. Он, как извест-
но, не горит, а значит, чем больше в коре пе-
ска, тем выше зольность гранул. Но даже если 
зольность в пределах нормы, песок, даже в 
небольшом количестве присутствующий в 
сырье, может увеличить ваши эксплуатацион-
ные расходы. Играя роль абразива, он спосо-
бен снизить срок службы расходных матери-
алов гранульного завода – матриц, роликов и 
прочего – в десятки раз.

РЕШЕНИЕ ЕСТЬ!
Итак, чистая кора – не проблема для грануль-
ного производства. Однако тем, кто принима-
ет решение изготавливать гранулы из балан-
совой и топливной древесины, необходимо 
понимать, что окорка этой древесины должна 
стать неотъемлемой частью производственно-
го процесса. Хорошая новость тут заключается 
в том, что окорка с поштучной подачей для це-
лей гранульного завода не требуется. Ведь зада-
ча участка окорки – не столько в снятии коры 
как таковой, сколько в очистке бревен от грязи 
и прочих включений, содержащихся в коре. 

Для окорки сырья для гранульных заводов 
созданы станки другого типа, специально 
спроектированные для окорки разнородных 
партий бревен. Одним из производителей, 
предлагающих сегодня такие решения, яв-
ляется известная российским гранульщикам 
эстонская компания Hekotek, и ее руководите-
ля Хейки Эйнпаула мы попросили подробнее 
рассказать о том, какой же должна быть окор-
ка для гранульного завода. 

– Роторная технология, которую мы исполь-
зуем в наших окорочных станках для грануль-
ных заводов, не позволяет получить на 100  % 
чистое от коры бревно. Да этого и не требуется.  
Снимается около 70 % общего объема коры, од- 
нако такая окорка позволяет значительно очи-
стить бревна и удалить с их поверхности вме-
сте с корой до 95 % грязи и песка. Но я бы не стал 
говорить отдельно об окорочных станках. Пра-
вильнее будет говорить о линиях окорки и дро-
бления, ведь сырье необходимо не только око-
рить, но и перерубить в щепу и, далее, в более 
мелкую фракцию – для производства гранул. 

Пиловочник – как известно, самый дорогой продукт лесозаготовок. Однако, к сожалению, 
его доля в общем объеме далеко не так высока, как многим хотелось бы. Как правило, 
менее 50 %. Остальное составляет балансовая и топливная древесина. Если раньше ситу-
ацию по переработке балансов решал сектор ЦБП – целлюлозно-бумажных комбинатов, 
оставшихся в наследство от СССР, на территории России было порядком, то на сегодняш-
ний день немало комбинатов закрылось в силу банальной и грустной причины – неспо-
собности конкурировать на рынке из-за устаревшего оборудования. И вопрос, что делать 
с балансами, сам собой встал на повестку дня. 

ЧИСТОЕ СЫРЬЕ –  
ЗДОРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ИЗ ЧЕГО ЖЕ,  
ИЗ ЧЕГО ЖЕ?.. 
В Европе, где стоимость древесного сырья  – 
одна из наибольших составляющих себе-
стоимости любого продукта из древесины, 
невостребованные в ЦБП балансы (тут надо 
сказать, что невостребованность эта случает-
ся крайне редко) и топливную древесину пе-
рерабатывают в пеллеты. 

В России ситуация иная. Возможно, потому, 
что с запасами леса нам повезло куда больше 
остальных стран. К  тому же многие инвесто-
ры перед тем, как вкладывать в модернизацию 
старых лесопильных заводов, начинают со 
строительства гранульных производств. Де-
лается это для того, чтобы сначала перераба-
тывать имеющиеся отходы старой лесопилки, 
а затем не искать в спешном порядке решения 
для утилизации отходов нового лесозавода. 
И  это очень грамотный подход, ведь опилки 
с лесопильного производства являются самым 
лучшим сырьем для пеллет.

Главная причина этого, кстати, не в том, что 
опилки уже готовы к переработке в гранулы, 
ведь собственно рубка того же круглого леса в 
щепу и далее – в более мелкую фракцию, при-
годную для производства пеллет, проблемой 
не является. Да, это несколько дороже в плане 
процесса производства, с другой стороны, это 
расширяет возможности по части используе-
мого сырья. Основное же преимущество опи-
лок с лесопилки – в их чистоте, ведь получают 
их в результате обработки поштучно окорен-
ных бревен. А это значит, что кора в гранулы 
не попадет. Почему это так важно, спросите 
вы, ведь наличие коры как таковой в гранулах 
вполне допустимо – нормируется-то не кора, 
а зольность гранул. Так-то оно так, да вот 
только связанная с корой проблема неочевид-

Чистота коры бревен, поступающих на про-
изводство, зависит от множества факторов. 
Вот лишь некоторые из них: 
• способ заготовки: бревна, полученные 

в результате сортиментной заготовки, 
значительно чище тех, что заготовлены 
хлыстовым способом;

• время транспортировки и расстояние: 
в зимнее время песок и соль с автомагис- 
тралей, поднятые колесами лесовоза, осе- 
дают на торцах и коре перевозимых бревен, 
а чем дальше расстояние, на которое 
бревна приходится перевозить, тем больше 
этот негативный эффект.

ОТКУДА КОРНИ РАСТУТ?
Оказывается, технические решения, разрабо-
танные специально для гранульных заводов, 
применяются на рынке далеко не первый год. 
А  сама технология уходит корнями к цел-
люлозно-бумажному производству  – анало-
гично окариваются балансы на ЦБК. Однако 
действующее для комбинатов правило  – кора 
не должна попасть в варочный котел – не так 
критично для гранульных производств. Ведь 
кора – это тоже топливо, она прекрасно горит, 
а ведь именно для сжигания и изготавливаются 
гранулы. Поэтому кора (чистая кора, и это важ-
но!), которая остается на бревне после специ-
альной окорки – только на пользу, так как она 
фактически добавляет объема сырью. Кроме 
того, решения, которые используются для окор-
ки на ЦБК, слишком дороги для пеллет.

– После запуска своего первого гранульного 
завода почти 15  лет назад мы довольно скоро 
увидели, что многие наши клиенты рассма-
тривают возможность выпуска пеллет не из 
отходов деревообработки, а  из низкосортной 
древесины, непригодной для механической об-
работки, – продолжает наш собеседник. – У нас 
в Эстонии довольно много таких пеллетных 
заводов  – это нормальное развитие, когда ис-
черпаны варианты производства из отходов 
лесопиления. Рынок требует больше гранул, и 
для гранульщиков это четкий сигнал: надо ис-
кать решение, из чего их производить и как пра-
вильно это сырье подготавливать. А поскольку 
мы всегда стремились и стремимся к тому, что-

бы помогать клиентам решать стоящие перед 
ними производственные задачи, мы начали 
искать решение, как сделать окорку, соответ- 
ствующую требованиям гранульного произ-
водства, по цене, адекватной именно для этого 
производства. И нам это удалось. Наш окороч-
ный станок создан таким образом, что полно-
стью оправдывает себя в производстве гранул, в 
том числе, конечно, и экономически. И сегодня 
наши линии окорки и дробления работают на 
гранульных заводах от Франции до Вьетнама.

ТЕХНИЧЕСКАЯ 
СТОРОНА
В основе конструкции роторного окорочного 
станка Hekotek  – три вращающихся ротора 
с насадками-резцами, внизу  – конвейер для 
удаления коры. Партия бревен разного диа-
метра поступает в станок сверху. Роторы стан-
ка, вращаясь в одном направлении, толкают 
бревна сверху вниз, за счет чего происходит 
постоянное вращение всех бревен загружен-
ной партии. Так, за счет трения бревен друг 
о друга и их соприкосновения с роторами, и 
происходит окорка. Просто и эффективно! 

Кстати, временем окорки может управлять 
оператор станка – от него в значительной степе-
ни зависит нахождение оптимального соотно-
шения производительности и качества окорки.

А ЧТО У НАС?
Ответ на вопрос, есть ли в России перспекти-
вы использования низкосортной древесины в 
качестве сырья для гранул, утвердительный. 
Причем значительно проще перерабатывать 
такое сырье в гранулы, нежели распиливать 

его на тонкие, довольно хрупкие доски, кото-
рые придется сортировать на суперскоростях, 
а иначе переработка тонкомера просто эконо-
мически невыгодна, ведь тонкомерная доска 
очень мала по объему, а сортировка выполня-
ется поштучно. К тому же не все низкосортное 
сырье можно распиливать. Даже в теории. 

А вот заводы, которые перерабатывают 
или планируют перерабатывать в гранулы 
низкосортную древесину, в России уже есть. 
Один из них был запущен в Архангельске в 
конце прошлого года, и, кстати сказать, обо-
рудование для него было поставлено Hekotek. 
Новый завод ООО  «Регион-лес» будет выпу-
скать 80  тыс.  тонн гранул в год, а  в будущем 
объем планируется довести до 100 тыс. тонн. 
А  к примеру, в проект завода ООО  «Русфо-
рест-Магистральный», в настоящий момент 
реализуемый силами Hekotek в Иркутской 
области, заложена возможность добавления 
линий, которые смогут выпускать гранулы из 
балансов и топливной древесины, значитель-
ными объемами которых сегодня может «по-
хвастаться» не только это регион.

Добавить остается лишь один момент  – чу-
жие ошибки, на которых, как известно, учиться 
лучше всего. Одна из главных ошибок, которые 
следует учесть и не повторять, – недооценивать 
важность чистоты сырья. Именно она стала фа-
тальной для многих производителей гранул, 
работающих с круглым сырьем в разных странах 
мира. Можно сказать, что грязное сырье, став 
причиной огромного роста эксплуатационных 
затрат, попросту убило экономику этих заво-
дов. Поэтому, планируя свой гранульный завод, 
вспомните волшебное слово «окорка».

Полина Метс

До появления в мире заводов по выпуску 
древесных топливных гранул окорка подоб-
ного типа для древесины использовалась 
только для ЦБП. И, честно говоря, сложно 
представить себе ее в неадаптированном 
виде на гранульном заводе. Целлюлоза, как 
известно, продукт очень дорогой, добавлен-
ная стоимость 1 м3 целлюлозы составляет  
400–500 евро, а в случае с гранулами добав- 
ленная стоимость составляет менее 100 евро. 
Поэтому вполне логично, что те решения, ко- 
торые использовались для ЦБП, оказались 
неприемлемыми для производства гранул. 
Не то что они не справились бы с задачей.  
Справились бы, но только зачем вам косми- 
ческий корабль, если для ваших целей впол- 
не хватает возможностей самолета? К тому 
же инвестирование именно в такую линию 
поставит вопрос ребром: как гарантировать 
окупаемость проекта гранульного произ-
водства? Ведь порядок инвестиций в ЦБП 
начинается от 300 млн евро, и стоимость 
такого станка в 3 млн евро в общем объеме 
инвестиций практически незаметна. Другое 
дело гранульный завод – здесь при средней 
инвестиции в завод 10 млн те же 3 млн со- 
ставят почти треть! 

комментарий эксперта 

Хейки Эйнпаул 
генеральный директор 
AS Hekotek 

Решение окорки, созданное для 
гранульных заводов, позволяет 
производителям пеллет снижать 
эксплуатационные затраты завода 
и сохранять производство гранул 
в рамках рентабельности

Использование биотоп-
лива в Европе поощряется 
и даже субсидируется

Ре
кл

ам
а
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дом. Они энергоэффективны (затраты на их 
отопление минимальны), отличаются высо-
кой скоростью монтажа. А  поскольку в их 
строительстве используются конструкции на 
основе древесины, им не нужны усиленные 
фундаменты, что заметно снижает себестои-
мость таких зданий. За рубежом таких домов 
немало, там сейчас ведется своеобразное со-

ревнование  – строители стремятся возвести 
самый высокий деревянный дом в мире. А в 
России таких зданий пока немного  – в ка-
честве примера чаще всего приводят серию 
многоэтажных домов в Торжке. Но скоро все 
изменится!

СЕВЕРНЫЕ 
ПЕРВОПРОХОДЦЫ
«Передовиками» современного деревянного 
домостроения станут сразу два региона Севе-
ро-Запада. Сначала пилотным регионом была 
объявлена Архангельская область, инициа-
тором стала вице-премьер Правительства РФ 
Виктория Абрамченко, которая лично оценила 
потенциал ЛПК Поморья. Отраслевые экспер-
ты аргументированно считают Архангельскую 
область наиболее подходящей для этого: не зря 
же во времена СССР ее называли «всероссий-
ской лесопилкой»  – здесь никогда не забыва-
ли традиции возведения деревянных зданий. 
Понятно, что пока существовали различные 
запреты и ограничения, здесь, как и в других 
регионах, в основном развивалось индиви-
дуальное жилищное строительство (ИЖС) 
из дерева. Но статус «пилота» позволит ар-
хангельским строителям возводить объекты 
промышленного и общественного назначения, 
служебные здания, фельдшерско-акушерские 
пункты и т. д. 

Буквально через считаные недели после 
получения Поморьем статуса «пилота» о го-
товности встать с ним в один строй заявили 
и в другом лесном регионе Северо-Запада. 
Во время рабочей встречи главы Республики 
Коми Владимира Уйбы и главы Минстроя РФ 

CLT-панели (перекрестно 
склеенная древесина) 
позволяют строить высот-
ные здания

П
родолжил битву с деревянными до-
мами Никита Хрущев, запустивший 
в нашей стране маховик массового 
строительства из железобетонных 

панелей. Но сейчас, в новом тысячелетии, у 
нас появилась надежда на возвращение к исто-
кам  – домам из древесины, в которых жить 
гораздо полезнее и приятнее, чем среди бетон-
ных плит. И  не надо бояться, что такой дом 

вдруг сгорит, – в современном деревянном до-
мостроении используется «умная» древесина, 
способная противостоять огню не хуже других 
строительных материалов.

Деревянный дом XXI века может быть даже 
выше железобетонных высоток – возведение 
многоэтажных зданий из клееного бруса и 
других современных строительных элемен-
тов из древесины становится мировым трен-

Мы любим Петра I, но надо признать – в своей борьбе с отсталостью России он бывал 
порой уж слишком крут. К примеру, именно он дал первый бой традиционному для 
России деревянному домостроению. Оберегая свое любимое детище, будущую Северную 
Пальмиру от распространенных в те времена пожаров (даже Первопрестольная не один 
раз сгорала дотла), российский император начал возведение новой столицы с запрета 
строительства деревянных домов в Санкт-Петербурге. 

ДРЕВЕСИНА В ПРИОРИТЕТЕ

Объемно-модульное 
деревянное домостроение 
позволяет быстро возво-
дить жилье

ное и интересное направление, – заявил Вла-
димир Уйба.

Эксперты отмечают, что деревянное домо-
строение может не только решить проблему 
обеспечения северян доступным и качествен-
ным жильем, но и стимулировать развитие 
всей лесоперерабатывающей отрасли Севе-
ро-Запада.

ЛПК ГОТОВ?
Вопрос закономерен, поскольку сразу же по-
сле заявления Президента России о полном 
запрете вывоза «кругляка» многие лесоза-
готовители отмечали, что внутри страны 
рынок сбыта слишком мал  – нет у нас до-
статочного количества деревообрабатываю-
щих предприятий. На самом деле производ-

ства есть – как новые, так и старые, но уже 
модернизированные по последним требова-
ниям мировых технологий. В той же Респу-
блике Коми осенью 2020 г. состоялся запуск 
нового инвестиционного проекта на базе 
ООО  «Лузалес», куда были приглашены ру-
ководитель региона Владимир Уйба и зам-
министра промышленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов. В  ходе мероприятия было 
сообщено о планах правительства передать 
ООО  «Лузалес» некоторые направления по 
строительству общественных зданий, что-
бы создавать пилотные проекты, привлекая 
собственных производителей.

Евгений Хольц
Фото с сайта https://www.oknamedia.ru

Ирека Файзуллина первый сообщил, что ру-
ководители крупных лесоперерабатывающих 
предприятий региона готовы участвовать в 
пилотном проекте по строительству жилья 
и социальных учреждений по современным 
технологиям комплектного деревянного до-
мостроения. Он сказал, что такое строитель-
ство широко применяется и хорошо зареко-
мендовало себя в Скандинавских странах, где 

Минстрой РФ изменил 
строительные нормы и 
стандарты в пользу дре- 
весины

В настоящее время много внимания уделяется 
деревянному домостроению. Сегодня во всех 
регионах можно строить социальные объекты 
из дерева – малокомплектные школы, детские 
сады, амбулатории, расселять жителей из 
ветхого и аварийного жилья. Эта практика вос-
требована сейчас во многих лесных регионах. 
Я говорю о том, чтобы делать это с помощью 
индустриального домостроения. Мы будем 
призывать руководителей в рамках строи-
тельства социальных объектов использовать 
продукцию деревянного домостроения. Это 
энергоэффективно, быстро, экологично, и те, 
кто в таких домах сегодня живут и работают в 
таких зданиях, это подтверждают.

Виктор Евтухов, статс-секретарь – заместитель 
министра промышленности и торговли РФ

Доля домов, построенных с применением древесины, Россия, 2018 г. 
(график с сайта www.oknamedia.ru; источник: АДД)

ВОЛОГДА В ТРЕНДЕ

– В ОАО «Сокольский ДОК» созданы мощности 
производственной линейки клееных деревянных 
конструкций – до 100 тыс. м3. ООО «Харовский лес» 
реализовало проект по переработке тонкомерной 
древесины, производству строганого погонажа, вы-
пуску оцилиндрованного бревна и домокомплектов. 
ООО «Новаторский ЛПК» завершило реализацию 
проекта по строительству комплектов сборных домов, 
мощностью 280 штук в год, и клееного бруса, мощно-
стью 22 тыс. м3 в год. ООО «Вологодские безотходные 
технологии» в рамках реализации инвестиционного 
проекта освоило производство клееного бруса, оци-
линдрованного бревна и срубов деревянных домов. 
ООО «Никольский лес» организовало производство 
по выпуску оцилиндрованного бревна, деталей кар-
касных домов, клееного и профилированного бруса, 
а также домокомплектов. ООО «Холбит» завершило 
реализацию инвестиционного проекта по органи-
зации лесозаготовок и реконструкции деревообра-
батывающего производства. Введены в эксплуа-
тацию мощности по производству клееного бруса. 
ООО «Экспофорест» завершило реализацию инвести-
ционного проекта по созданию лесоперерабатываю-
щего комплекса, в том числе по организации произ-
водства оцилиндрованного бревна для строительства 
домов, – сообщил начальник департамента лесного 
комплекса Вологодской области Роман Марков.

климатические условия похожи. К тому же та-
кие объекты имеют сравнительно невысокую 
стоимость, их гораздо быстрее построить, 
при этом они безопасны и надежны. 

– Я уже обсудил возможность участия в пи-
лотном проекте с руководителями крупных 
лесоперерабатывающих предприятий Респуб- 
лики Коми, они готовы участвовать. Для на-
шего лесного региона это крайне перспектив-
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вые). За прошедшие годы в ОЭЗ зарегистри-
ровались более 800 резидентов, из которых 
почти четверть  – компании с участием 
иностранного капитала из 41 страны. За эти 
годы общий объем заявленных инвестиций 
составил более 1  трлн руб., вложенных ин-
вестиций  – более 440  млрд  руб., было со-
здано более 38  тыс. рабочих мест, уплачено 
порядка 100 млрд руб. налоговых платежей, 
таможенных отчислений и отчислений во 
внебюджетные фонды.

Чем же притягивают к себе ОЭЗ? Прежде 
всего, там действует льготный режим пред-

принимательской деятельности, а  еще мо-
жет применяться процедура свободной та-
моженной зоны. Кроме того, все площадки 
ОЭЗ обеспечены абсолютно новой и совре-

менной инфраструктурой, созданной на го-
сударственные средства, причем резиденты 
ОЭЗ платят за аренду по сниженным ценам.

ТОВАР – ЛИЦОМ!
Недавно в Минэкономразвития разработали 
каталог продукции, которая производятся 
резидентами особых экономических зон 
РФ. Пока что в него включили всего 60  ре-
зидентов и товары, которые они выпускают. 
В  ведомстве обещали, что реестр будет до-
полняться, поскольку на текущий момент в 
России насчитывается 817  резидентов ОЭЗ. 
Информация о каждом из резидентов пред-

РАЙСКИЕ УСЛОВИЯ
Слово «зона» в России носит достаточно негативный смысл, у многих граждан, 
особенно мужского пола, сразу же возникают уголовные ассоциации. И напрасно! 
Помимо таких зон за колючей проволокой, в нашей стране с 2005 года создаются 
совсем другие, крайне позитивно влияющие на людей и бизнес. Это зоны с особы- 
ми условиями для инвесторов, желающих вложить средства в развитие промыш-
ленности России. И стать резидентами особых зон могут практически все предприя- 
тия ЛПК.

ОЭЗ снимают администра-
тивные барьеры и защища-
ют инвесторов от коррупции

ТУТ ВАМ 
НЕ ТАМ
Считается, что особые экономические зоны 
(ОЭЗ)  – это один из наиболее масштабных 
проектов по привлечению прямых инвести-
ций в приоритетные виды экономической 
деятельности. Первые ОЭЗ начали созда-
ваться 15  лет назад, преференции для них, 
согласно Закону об  ОЭЗ, действуют 49  лет. 
По данным на осень 2020  года, в России 
функционируют 36  ОЭЗ (17  промышленно- 
производственных, 7  технико-внедренчес- 
ких, 10 туристско-рекреационных и 2 порто-

ставлена в виде краткой презентации, содер-
жащей основные параметры производителя 
и характеристики товара, а также иллюстра-
ции. Будем надеяться, что появление катало-
га – это лишь первый шаг по направлению к 
систематизации работы по пропаганде ОЭЗ, 
продвижению продукции уже действующих 
резидентов и привлечению новых.

ОСОБОЕ ПРИГЛАШЕНИЕ 
МЕБЕЛЬЩИКАМ
Согласно закону, ОЭЗ создаются по реше-
нию Правительства РФ на основе заявки, 
подготовленной высшим исполнительным 
органом государственной власти субъекта 
Российской Федерации. Дело довольно дол-
гое, поскольку подготовка инфраструктуры 
для каждой ОЭЗ требует немалых бюджет-
ных средств. Так вот, в декабре 2020  года 
премьер-министр Михаил Мишустин утвер-
дил создание особых экономических зон во 
Владимирской и Московской областях. Нас 

более интересует ОЭЗ промышленно-произ-
водственного типа «Доброград-1» под Вла-
димиром, в которой планируется открыть 
предприятия по изготовлению мебели. Это 
далеко не первая ласточка – мебельные и де-
ревообрабатывающие предприятия действу-
ют во многих ОЭЗ страны. Но вот в каталог 
резидентов пока вошли два предприятия: 
ООО «Кастамону Вуд Индастри» (производ-
ство МДФ, напольных ламинированных по-
крытий и глянцевых панелей), резидент ОЭЗ 
«Алабуга» в Республике Татарстан, и ООО 
«Гринвуд Индастриал» (производство эколо-
гически чистой одноразовой деревянной по-
суды), резидент ОЭЗ «Моглино» в Псковской 
области.

А не объявить ли нам ОЭЗ 
на всей территории России, 
хотя бы в части деревообра-
ботки?

Тем не менее, учитывая сжатые сроки, за 
которые предприятиям ЛПК надо нарастить 
мощности по переработке древесины до пол-
ного запрета экспорта круглого леса, помочь 
в этом деле смогут особые экономические 
зоны. Туда и оборудование импортное про-
ще завозить, да и со всеми бюрократически-
ми вопросами проблем будет меньше. Плюс к 
этому  – низкая аренда и особый налоговый 
режим. Так что изучайте карту – возможно, 

Промышленные зоны расположены в следующих регионах России: Республика Татарстан, Липецкая, Самарская, Свердловская, Псковская, 
Калужская, Московская, Астраханская и Тульская области

райские условия для вашего бизнеса совсем 
рядом с вами!

Евгений Хольц
Анонс: в следующем номере познакомимся с та-
ким способом поддержания и развития бизнеса, 

как «территория опережающего
социально-экономического развития» (ТОР)

Фото с сайта http://eng.russez.ru

Эффектный внешний вид 
офисного центра ОЭЗ – 

важный элемент, 
помогающий резидентам 
почувствовать атмосферу 

России будущего, 
ради которой и создаются 

эти оазисы современной 
промышленности 

нашей страны

Безусловно, среди всех видов господ-
держки предприятий ЛПК одним из 
самых интересных является получение 
статуса приоритетного инвестиционного 
проекта. О нем мы тоже расскажем, но 
в следующих номерах. И вот почему: 
сейчас ПИПы из-за высокого порога 
вхождения в них недоступны для 
малого и среднего бизнеса. Однако есть 
надежда, что условия получения стату-
са ПИП приспособят для небольших, но 
важных для регионов предприятий. Так 
что возможно, к тому времени, когда 
наступит очередь для публикации о 
ПИПах, мы сообщим и эту благую весть.

Ре
кл

ам
а

https://sibexpo.ru/
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А
лександр и Анастасия Криворучко 
занимаются изготовлением украше-
ний из дерева и смолы. Это утон-
ченные, наполненные стилем изде-

лия, которые хочется носить самому и дарить 
близким людям. Непосредственно производ-
ством занимается глава семейства, а хранитель-
ница очага продвигает аккаунт в «Инстаграм» 
(@wow.derevo). Они начали заниматься этим 
делом чуть меньше двух лет назад, когда Алек-
сандр ушел с должности столяра на произ-
водстве столешниц с эпоксидной смолой, где 
проработал около полугода. А до этого он был 
маркетологом-аналитиком на предприятии по 
производству кухонной техники, вот такие пе-
ревоплощения.

Мы довольно быстро перешли с ребятами на 
ты  – бывает такое, когда человек буквально с 
первой фразы располагает к себе и дает понять: 
вы с ним «на одной волне». В данном случае мы 
поймали одну волну на троих. Хотя, конечно, 
поначалу мозаика внутри моей головы собира-
лась с трудом: «Что то же такое должно прои-
зойти в жизни, чтобы в один момент сменить 
офисный стол на рабочий верстак?» – думал я.

КОРНИ – ИЗ ДЕТСТВА
Оказывается, Сашу еще со школьной скамьи тя-
нуло, как он говорит, «где-то – полуосознанно, 
где-то – вполне целенаправленно», к дереву. Он 
в первую очередь всем сердцем любил и любит 
работу с деревом. «Путь был не слишком ко-
ротким, но теперь я наконец-то делаю то, что 
доставляет мне удовольствие, и получаю за это 
деньги, что радует вдвойне»,  – подчеркивает 
Александр. Кроме того, особенное удоволь-
ствие Саша получает от того, что может сам 
распоряжаться своим временем, теперь никто 
не загружает его бестолковыми задачами лишь 
для того, чтобы просто чем-то занять. Опре-
деленная доля везения и воля случая также 
сыграли свою роль в том, чтобы работа с де-
ревом запала в душу Александру. По стечению 
обстоятельств в его школе просто появился 
трудовик, как говорят в народе, с прямыми ру-
ками и при этом непьющий. Редкое сочетание, 
на самом деле. «В принципе, всем парням нра-
вились «труды» в тех классах, но только мне в 

«Мне с работой повезло чуть больше: нор-
мальная по меркам Бреста зарплата, сложные 
задачи. Настя довольно скоро ушла со своего 
места (небольшое агентство по организации 
праздников и других мероприятий), так как 
владельцам стало не по карману держать 
маркетолога  – это же чисто декоративный 
работник, действительно. Так вышло, что 
по факту Настя от них ушла раньше, чем они 
ее официально ушли: на тот момент мы уже 
планировали поход за дочкой»,  – говорит 
Александр.

РОЖДЕНИЕ 
УСПЕХА
Однако к этому времени потенциал, словно 
волчок, стал раскручиваться внутри Саши с 
огромной скоростью. Наш герой просто не мог 
себе позволить выполнять одни и те же задачи 
из месяца в месяц. Только исключительно ам-
бициозные задачи в работе могли успокоить 
самозаводящуюся юлу амбиций. Но такая ини-
циатива поощрялась ровно до тех пор, пока 
Саша не попробовал вовлечь в свои проекты 
других сотрудников. В итоге им почему-то не 
понравилась сама мысль о переменах и необхо-
димости чуть реже пить кофе, чтобы сделать 
сложную и интересную работу. 

Немного разрядил обстановку старый зна-
комый нашего героя, который стал столяром 
и в то время имел собственную мастерскую.  
Они были знакомы еще со школьных времен, 
занимаясь в одной секции дзюдо. Вот Саша 
и решил «по старой дружбе» попроситься к 
нему в подмастерья. Некоторое время после 

ВЕЧНОЕ В ТЕКУЩЕМ
В реалиях современного мира, наполненного кучей ограничений, журналистам стало слож-
нее делать репортажи и брать интервью. Посещение отраслевых мероприятий уже воспри-
нимается как праздник, а поездка на производство – словно преодоление тысячи преград. 
И кто бы как ни критиковал Интернет, но скажите мне, как без него жить сейчас? Именно 
благодаря ему мне на глаза попались авторские украшения молодой пары из Беларуси. 
Ребята обращают текучее сырье в вечность, соединяя смолу, дерево и другие материалы в 
единое целое. Именно этот труд является их текущим образом жизни. Я хочу поделиться с 
вами историей их успеха, рассказать о том пути, который предшествовал открытию собствен-
ного бизнеса, а он, скажу я вам, был весьма непростым, извилистым, но очень интересным.

конце года учитель подарил собственный ре-
зец-косяк, что о чем-то да говорит», – вспоми-
нает Саша.

ПАУЗА 
ПЕРЕД ВЗЛЕТОМ
Со временем деревообработка переформа-
тировалась в разряд хобби, Александр резал 
разделочные доски и изготавливал различные 
мелкие поделки для родственников и друзей 
в свободное от учебы в вузе время. Учились 
супруги Криворучко в Минске, в Белорусском 
государственном экономическом университе-
те (Александр  – логистик-экономист, Анаста-
сия – маркетолог-экономист), на бюджете, и по 
окончании им грозило распределение. В Бела-
руси это обязательно для всех выпускников, но 
можно (и это поощряется) найти место само-
стоятельно. Так супруги Криворучко вернулись 
в родной для Александра город – Брест.

ни, а конкретнее – работу. Он думал поменять 
просто один офис на другой, но все планы и 
саму жизнь изменила его жена. Анастасия 
внезапно рассказала мужу о наличии на рынке 
вакансии из сферы деревообработки. 

Скажу вам сразу, без поддержки жены, ко-
нечно, ничего из этого хорошего не вышло бы. 
Но если вы думаете, что Александр устроился 
на работу, получил ценный опыт, потом от-
крыл собственный семейный бизнес и на этом 
моменте выехала ширма с красной надписью 
«Счастливый конец», то вы ошибаетесь. Семье 
Криворучко еще предстояли испытания: были и 

работы в офисе Саша ездил к нему в цех, где 
открывал для себя различные базовые момен-
ты, связанные с деревообработкой. 

Потом родилась дочка, Алиса, и на какое- 
то время Александр «выпал» не только из 
своего «деревянного» увлечения, но и вообще 
из жизни: ребенок беспокойно спал ночью. 
И 3–4 часа сна за ночь для Саши стали нормой, 
так как перебросить ночные бдения на жену 
ему не позволяла совесть. Так прошел год. Ког-
да с ребенком стало полегче, творческий по-
тенциал внутри вновь напомнил о себе. Саша 
решил, что необходимо менять что-то в жиз-

Я уже стала замечать, что Саша с работы 
возвращается вымотанным морально, что она не 
приносит удовольствия. Муж стал подрабатывать 
у друга на производстве после офисной работы. 
Уходя в 7 утра, он иногда возвращался ближе к 
полуночи. При этом на мне был грудной ребенок и 
дом, Саша очень уставал, но в то же время у него, 
наоборот, стали появляться силы, улучшилось 
настроение. Было видно, что задерживаться в 
мастерской ему в удовольствие. Он и сам говорил, 
что, если бы не мы с дочерью, то там бы чуть ли не 
ночь проводил.
А по-настоящему серьезно уйти с предприятия 
решил тогда, когда увидел вакансию по произ-
водству столешниц, которую, как вы думаете, кто 
Саше показал? Я! Помню, как он мне написал, что 
у него просто сердце заколотилось и пульс подско-
чил. Было страшно, ведь у нас совсем маленький 
ребенок, большой кредит и крохотные декретные. 
Но я его поддержала, наверное, одна из немногих.

Анастасия Криворучко

женский взгляд

слезы жены, и скучающие глаза дочки, и долги, 
и тяжелейший жизненный выбор, и испытания 
при получении государственной субсидии. Од-
нако, как я уже говорил вам, это чрезвычайно 
интересный путь. Прочитать его продолжение 
вы сможете уже в следующем выпуске нашего 
журнала. А пока обдумайте эту часть истории и 
насладитесь другими, не менее увлекательными 
материалами первого выпуска журнала «Дере-
вообработка. Бизнес и профессия» в этом году.

Беседовал и подготовил 
материал Иван Борисов

Александр Криворучко,  
мастер по изготовлению украшений из дерева
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что при выявлении больного COVID-19 под 
угрозой закрытия на карантин окажется вся 
мастерская или фабрика.

ЧИСТОТА – 
ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ!
Сегодня мало держать в чистоте свое рабочее 
место и регулярно мыть руки. Работники пред-
приятия должны быть обеспечены антисепти-
ками, а уборка помещений – проводиться чаще 
обычного. В качестве примера приведу действия 
компании «Свеза», которая сразу же после нача-
ла пандемии в нашей стране развернула беспре-
цедентные по масштабам и срокам выполнения 
мероприятия по оснащению своих комбинатов 
приборами обеззараживания, дозаторами анти-
септиков, бесконтактными термометрами, теп- 
ловизорами. Более того, для сокращения числа 
пассажиров были даже введены дополнитель-
ные маршруты корпоративных автобусов.

ПОЗИТИВНЫЙ 
НАСТРОЙ
Чтобы изменить отношение сотрудников к 
принятым мерам безопасности, нужна це-
ленаправленная работа с коллективом. И  в 
этом компания «Свеза» тоже продемонстри-
ровала эффективный подход. Прежде всего, в 
корпоративной группе ВК ежедневно выкла-
дывались фото- и видеоотчеты о принятых 
мерах безопасности на каждом комбинате, 
что помогло людям быстрее принять новые 
условия работы. В целом в данном сообществе 
постоянно поддерживается положительный 
настрой, в том числе благодаря размещению 
подбадривающих новостей, виртуальных игр, 
но главное  – постоянной обратной связи и 
ответам на любые, даже острые вопросы. Это 
придает работникам уверенность в завтраш-
нем дне, положительно сказывается на резуль-
татах производственной деятельности.

Новым этапом работы по COVID-19 стало 
формирование культуры поведения сотруд-
ников в период пандемии. Главные задачи  – 
поддержать соблюдение существующих мер и 
изменить мышление работников комбината, 
выработать у них привычку к безопасному 
поведению. В  этом помогают регулярные бе-
седы руководителей с персоналом, в которых 
они напоминают о последствиях заболевания 
COVID-19, говорят о том, почему необходимо 
защитить себя, близких и коллег, какие риски 
появляются для производства. 

Интересный ход, к которому следует обра-
титься всем компаниям,  – на помощь руко-
водителям «Свезы» пришли так называемые 
агенты изменений. Это сотрудники, которые 
пользуются авторитетом в коллективе и осоз-
нанно соблюдают меры эпидемической безо-
пасности. Они не только общаются с коллегами 
и напоминают им о важности использования 
средств защиты, но и проверяют их на рабочих 

НЕ ДАЙ ВИРУСУ ШАНС!

Все инструкции по охране труда для работников деревообрабатывающих производств 
обязательно включают в себя пункты о чистоте рабочего места. Коварный COVID-19 
заставил всех нас актуализировать эти требования, добавив в рабочий распорядок 
столяра, плотника, мебельщика и других работников, занятых на производстве, допол-
нительные антиковидные мероприятия.

НЕ УВЕРЕН – 
НЕ ВЫХОДИ!
Прежде всего, если состояние здоровья внуша-
ет опасения, лучше оставаться дома, сообщив 
коллегам и руководству об этом по телефону. 
При необходимости  – вызвать врача на дом. 
А для того чтобы предотвратить появление на 
рабочем месте потенциального больного, все 
проходные на крупных предприятиях сейчас 

должны быть оборудованы тепловизорами, 
автоматически обнаруживающими людей с 
температурой выше нормы. Для небольших 
предприятий достаточно снабдить вахтера 
бесконтактными термометрами, которые так-
же способны выявить излишне трудолюби-
вых работников, рискующих не только своим 
здоровьем, но и здоровьем коллег, да и дея-
тельностью всего предприятия. Напомним, 

местах, участвуют в обмене идеями и актуаль-
ной информацией с руководителями. В даль-
нейшем агенты изменений станут активными 
участниками разработки правил поведения в 
новых условиях на рабочем месте и разделят 
их с работниками.

Чтобы мотивировать сотрудников к безо-
пасному поведению, на комбинате в Костро-
ме, который стал пилотным, организованы 
различные мероприятия для работников 
и их семей. На производствах размещены 
плакаты и видеоролики с рекомендациями 

медиков и с историями коллег, перенесших 
заболевание. 

– Можно обеспечить сотрудников СИЗ, ре-
ализовать множество мероприятий по сдер-
живанию COVID-19 на предприятии, но это-
го недостаточно без осознания сложившийся 
угрозы и правильного поведения сотрудни-
ков как на работе, так и за ее пределами, – от-
мечает руководитель проекта на комбинате 
«Свеза» в Костроме Никита Тереханов.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Сейчас всем сложно, но руки опускать не сто-
ит. Надо по мере своих возможностей приме-
нять тот положительный опыт, который уже 
накоплен в таких компаниях, как «Свеза» и 
другие крупные предприятия отрасли. Там 
реализовано уже несколько этапов, которые 
включали в себя создание безопасных усло-
вий труда, поддержку и адаптацию сотруд-
ников в новых условиях, а  также обучение 
руководителей эффективному управлению в 
кризисных ситуациях. И в результате удалось 
создать работающие практики и базу реализо-
ванных задач, которые доказали, что, опера-
тивно внедряя комплекс мер, можно в сжатые 
сроки обеспечить безопасность даже в период 
эпидемии. И продолжать работать, выполняя 
производственные программы и зарабатывая 
прибыль, которая поможет не останавливать 
работу и пройти этот сложный для всех нас 
период.

Евгений Хольц
При подготовке материала использовались

информация пресс-центра компании «Свеза»
и рекомендации Роспотребнадзора

На промпредприятиях необходимо уде- 
лить повышенное внимание функциони-
рованию систем вентиляции и пылепо-
давления… Применение в помещениях 
с постоянным нахождением работников 
бактерицидных облучателей воздуха 
рециркуляторного типа… Регулярное 
проветривание рабочих помещений…
Обеспечение работников на рабочих 
местах запасом одноразовых масок, а 
также дезинфицирующих салфеток, кож-
ных антисептиков для обработки рук, 
дезинфицирующих средств, перчаток.

Из рекомендаций Роспотребнадзора 
по организации работы предприятий в 

условиях сохранения рисков распростра-
нения COVID-19

это интересно

«Свеза» в Костроме стала победителем регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Российская организация высокой социальной 
эффективности». Костромское предприятие стало лучшим сразу в 
двух номинациях, в том числе «За сокращение производственного 
травматизма и профессиональной заболеваемости в организациях 
производственной сферы»

Ре
кл

ам
а

https://grandexpoural.com/
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И ЭТО – АВТОМОБИЛЬ!
В сети все чаще стал встречаться инфоповод о создании деревянных автомобилей. 
В роли авторов проектов выступают как известные, мощные бренды, так и обычные 
люди со всего мира. В этом материале редакция журнала «Деревообработка. Бизнес 
и профессия» представляет вашему вниманию обзор наиболее интересных машин, 
элементы которых выполнены из дерева.

ЯПОНЕЦ 
ИЗ ВЬЕТНАМА
Toyota Land Cruiser 200 производят уже более 
десяти лет. Многие фанаты этой модели каж-
дый год ждут презентации ее обновленной 
версии. Но пока их желания могут быть удов-
летворены лишь отчасти. В 2020  году мир 
увидел деревянную версию японского вне-
дорожника, а  точнее  – игрушечную модель, 
которая повторяет его внешний вид.

Из этого натурального материала выпол-
нен не только кузов, но и покрышки, колесные 
диски и даже стекла. При этом двери, капот и 
крышка багажника открываются, а передние 
колеса (независимо друг от друга) можно пово-
рачивать. Выточил все эти детали и собрал во-
едино умелец из Вьетнама. Хочется отметить, 
что он проделал просто потрясающую работу.

КОНСТРУКТОР 
ИЛИ МЫЛЬНИЦА?
Компания Hyundai представила обществен-
ности необычный автомобиль под названием 
Soapbox, что переводится как «мыльница». 
Внешне он выглядит как небольшой четырех-
колесный автомобиль с аэродинамическим ку-
зовом желтого цвета. Разработкой автомобиля 
занимался технический центр Hyundai Motor 
Europe. В свою очередь, над внешним видом 
новинки работал европейский дизайн-центр 
марки в Рюссельсхайме.

Интересно, что у машины, которая предна-
значена для спуска с горной местности, пол-
ностью отсутствует двигатель. Как заявляет 
производитель, собрать автомобиль, словно 
детский конструктор, своими руками сможет 
любой желающий даже у себя дома. 

ВЫБРОСИТЬ – 
ЭТО СЛИШКОМ ПРОСТО!
Житель Турции по имени Метин Терджан не-
однократно подумывал о том, чтобы отвезти 
на свалку свой ржавеющий на улице грузовик 
1988 года выпуска. Однако будучи профессио-
нальным деревообработчиком и настоящим 
мастером столярного дела, он не смог не про-
явить фантазии. Какая же мысль пришла ему 
в голову? Многие годы занимаясь сборкой 
мебели, пожилой мужчина решил полностью 
обновить свой автомобиль и сделал из него 
деревянный пикап. 

На реализацию своей идеи Метин потратил 
1,5 года. Грузовик получил деревянные кабину, 
кузов, приборную панель и элементы отделки. 
Машину можно действительно считать уни-
кальной. После такой модернизации на нее 
обратили внимание не только жители неболь-
шого городка Гюнейсу, но и вся Турция.

КРАЙНЕ 
НЕОБЫЧНЫЙ
Еще одна машина, о которой хотелось бы 
рассказать в этой статье, называется Hustler, 
весь кузов ее сделан из морской фанеры. 
В  данном случае деревянные панели по-
крывают цельную основу, выполненную из 
металла. Только колеса и стекла не предста-
вилось возможным «обтянуть» деревом. Но 
вы только представьте: приборная панель, 
стойки, пол и даже ручка переключения пе-
редач сделаны из дерева! 

Такую же картину вы увидите, если от-
кроете капот: под ним вас ждут деревянные 
внутренние крылья и деревянный моторный 
щит. В машине, которая была разработана 
Уильямом Таунсом в далеком 1978 году, ис-
пользуются некоторые компоненты от ав-
томобилей Mini. За все время было продано 
500 экземпляров деревянного авто.

Подготовил 
Роман Овчинников

Слева вверху представлена деревянная версия японского внедорожника Toyota Land Cruiser 200, справа от него вы можете видеть тот самый 
Soapbox от Hyundai с аэродинамическим кузовом, а под ними изображен деревянный Interstyl Hustler

Деревянная кабина, кузов, приборная панель и элементы отделки 
самодельного грузовика из Турции вызывают восхищение

«Советский Woody», 
он же «Буратино», он же 
«Москвич-422», начали 
производить в СССР 
в 1949 году. Каркас 
собирался из березы, 
а заготовки поступали 
с Шумерлинского завода, 
изготавливавшего при-
клады для автоматов ППШ

Фото с сайта www.drive2.com
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ВЫНЕСЕТ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ НУЖНО

Блогер Максим Егоров (он же Адвокат Егоров) славится тем, что своими руками изго-
тавливает удивительные приспособления и предметы. Конструкция его поняги крайне 
оригинальна, и вы вряд ли встретите такую где-либо еще. Автор испытывал ее в разных 
климатических и погодных условиях, которые она прошла с честью, чем и заслужила 
отдельного рассказа.

П
оняга – это традиционная деревян-
ная рама с лямками. Фактически она 
представляет собой безразмерный 
станковый рюкзак. Безразмерный 

он потому, что к раме можно прикрепить груз 
любой формы. Адвокат Егоров предполагал, 
что, имея в своем арсенале современные рюк-
заки, он будет пользоваться понягой крайне 
редко. Однако автор ошибся в прогнозах. 
У  поняги обнаружился ряд преимуществ, и 

1Первое, что понадобится для изготовления 
поняги, – это три куска гонта. Гонт отличает-
ся от доски тем, что изготавливается методом 
выкалывания, а значит, он весь прямослой-
ный и в разы прочнее доски.

Для изготовления гонта Адвокат Егоров 
сделал топор фро (The Froe), потратив на это 
два дня, о чем, к слову, совсем не жалеет. То-
пор фро имеет заточенную металлическую 
полосу с проушиной, насаженную на руко-
ять. За счет длинного плеча рычага можно 
создать большой момент силы, в результате 
никакое полено не выдержит таких нагрузок 
и расщепится.

3Клепки готовы. Теперь осталось сделать в них 
монтажные отверстия. Через них клепки будут 
крепиться к прутьям, здесь же пройдет реп- 
шнур, который фиксирует поклажу на поняге.

Первое отверстие Адвокат Егоров пробивал 
саморезом, но больше ему понравился метод 
прожигания, с помощью которого делались 
остальные дырочки. 

Автор советует защитить сосновую древесину 
клепки от влаги, покрыв ее сосновым дегтем. 

В старину такой деготь был очень востре-
бован, им пропитывали от влаги любые де-
ревянные изделия, плавательные средства, 
такелаж, телеги.

2После того как мы добыли три клепки из брев-
на, необходимо добиться их ровной и гладкой 
поверхности путем обработки. Грубо задать об-
щие контуры клепки можно, обтесав их топором.

А для более тонкой обработки Адвокат от-
ковал скобель. В отличие от топора, скобель 
можно применять только после надежной 
фиксации обрабатываемой заготовки.

он принялся носить на ней все новые и новые 
грузы.

Блогер говорит о своей поняге, как о на-
дежной, полезной и относительно простой в 
изготовлении конструкции. С  ней он ходил 
по лесам и в мороз, и в проливной дождь, и 
в мокрый снег. Егоров опасался, что в таких 
условиях прутья потеряют форму, а поняга – 
свою жесткость. Опасениям не суждено было 
сбыться: даже намокнув, прутья не потеряли 
свою сложную криволинейную форму. Из-
начально он собрал ее для того, чтобы пере-
носить по скалам саженцы редких и ценных 
пород деревьев. Но со временем особая фор-
ма ручки, которая должна была выполнять 

функцию защиты головы со спины, принесла 
неожиданную выгоду. 

Оказалось, что тяжелые и очень тяжелые 
длинномерные предметы, такие как плаха, до-
ска или даже бревно, можно положить на ручку 
поняги в районе центра масс и, придерживая 
рукой, нести этот громоздкий и неудобный груз 
над головой с упором на плечи. Это позволяет 
удобно распределить вес груза сразу на два пле-
ча и снять излишнюю диагональную нагрузку 
на позвоночник. Теперь Адвокат носит тяже-
лые доски с помощью поняги, чем очень дово-
лен. Когда в условиях, где нет нормальных до-
рог, несешь все на себе, начинаешь с каждым 
шагом ценить понягу все больше и больше.

4Настало время заняться гнутыми кон-
струкциями поняги. Для этого заготавли- 
ваем прутья черемухи, которые затем необ-
ходимо будет загнуть с помощью кондук- 
тора. 

5Важно не забыть про разметку. Два вогну-
тых прута должны быть одинаковой формы 
и размера. Если у вас под рукой не окажется 
карандаша или маркера, не торопитесь делать 
эти операции на глаз, ведь разметку можно от-
лично сделать угольком от костра.

6А теперь второй секрет – для того, чтобы 
загнуть прут по малому радиусу, его надо 
распарить. В условиях дикой природы най-
ти паровую камеру непросто. Но если вы 
прут не окорили, то его можно распарить, 
положив в костер прямо в коре. 

7В результате всех манипуляций у нас полу-
чились две деревянные конструкции, напо-
минающие разогнутую деревянную скрепку. 
Они будут делить полезный объем поняги 
на три секции, защитят поклажу и создадут 
дополнительные места крепления груза.

8Теперь осталось собрать все детали поняги 
воедино. Эту задачу наш герой реализовал с 
помощью бутылкореза и ПЭТ-ленты из пла-
стиковой бутылки. Сегодня про бутылкорез 

Прутья должны прокручиваться в местах 
посадки. А нижняя планка, выполняющая 
функцию опоры для поклажи, должна со-

Несмотря на свой рекордно малый вес, кон-
струкция оказалась на удивление прочной. За 
время эксплуатации на конструкцию дважды 
наступал человек весом свыше 100 кг, после 
чего прутья лишь провернулись, а фатальных 
повреждений замечено не было. Однако если 
вы набросите на рукоять два бандажа из оцин-
кованной вязальной проволоки, конструкция 
станет еще прочнее. У нашего героя есть и дру-
гие идеи по усилению своей поняги, но это уже 
совсем другая история.

Материал подготовлен по информации 
YouTube-канала «Адвокат Егоров»

Автор делится двумя секретами фасонного 
сгибания прута черемухи по малому радиусу. 
Во-первых, если у вас так же, как и у Адвока-
та Егорова, есть фасонный кондуктор только 
по внутреннему радиусу, а не по внешнему, 

то загибать прут надо не спеша, а  главное  – 
все время его натягивая. Если натяжение пру-
та ослабить, то он просто переломится. Прут 
необходимо не столько сгибать, сколько вы-
тягивать.

и усадочные свойства ПЭТ-ленты можно не 
рассказывать, однако стоит обратить внима-
ние на то, что собрать детали надо так, чтобы 
соединение было подвижным.

хранять способность откидываться, не ме-
шая крепить длинномерные предметы непо-
средственно к спинке. 
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16–17
марта

Биотопливный
конгресс – 2021

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (921) 949-66-59
afanasiev@restec.ru
www.woodbio.ru

7–10
апреля

UMIDS Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»
+7 (861) 200-12-39, 200-12-31
umids@mvk.ru
www.umids.ru

13–14
апреля

Конгресс и выставка
«Биомасса – топливо 
и энергия»

Москва
Российская Биотопливная
Ассоциация (РБА) / отель
«Холидей Инн Лесная»

+7 (495) 585-51-67
congress@biotoplivo.ru
www.biotoplivo.ru

26–29
мая

LESPROM.IT Петрозаводск
«Неосистемы Северо-
Запад ЛТД»

+7 (8142) 67-21-20, 
+7 (902) 772-68-62
t.andreeva@neosystems.ru
www.lesprom-it.neosystems.ru

27–29
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток 2021 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ОАО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (4212) 45-76-50
director@khabexpo.ru
www.khabexpo.ru

31 августа – 
3 сентября

Эксподрев-2021 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-26, 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

8–10
сентября

SibWoodExpo 2021 Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ТКЦ «Братск-АРТ»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

21–24
сентября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / МВЦ Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

27 сентября – 
1 октября

LIGNA 2021 Ганновер,
Германия

Deutsche Messe Hannover
+49 511 89-0
info@messe.de
www.ligna.de

28–29
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

26–29
октября

Деревообработка- 
2021

Минск, 
Республика 
Беларусь

ЗАО «МИНСКЭКСПО»
+375 17 226-91-93, 226-98-87
zvezdina@minskexpo.com
www.woodworking.minskexpo.com

22–26 
ноября

Мебель-2021 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

30 ноября – 
3 декабря

Woodex 2021 Москва Hyve / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (499) 750-08-28
woodex@hyve.group
www.woodexpo.ru

8–10
декабря Российский лес – 2021 Вологда

ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru 
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Мероприятия на 2021 год*

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

4 номера (12 месяцев) – 3200 рублей 
2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей
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